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Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., заместитель 

председателя 
Комитета Госдумы 

по экономической политике 
(«Справедливая Россия»)«Папа сжег маму заживо. И 

я не хочу, чтобы он выходил из 
тюрьмы условно-досрочно». Та-
кими словами начинается обра-
щение ко мне 23-летней Стеши 
(девушка поменяла ФИО после 
страшной трагедии, случившейся 
с ее семьей). 

Поводом стало решение 

районного суда Архангельской 
области о замене неотбытой части 
наказания для осужденного за 
убийство своей жены Асламбека 
Берсанова на год ограничения 
свободы. Суд посчитал, что он 
исправился и может отправить-
ся домой, но с условием, что 
будет периодически являться 

к участковому. Близкие погиб-
шей с этим не согласны и пода-
ли апелляцию. Они изначально 
были против слишком мягкого, 
на их взгляд, приговора — 9 лет 
10 месяцев лишения свободы за 
зверское, хорошо спланирован-
ное убийство. 

Читайте 7-ю стр.

«Папа сжег маму заживо

Погибшая Екатерина.

Место 
трагедии 
сегодня.

«НЕДОГОВОРОСПОСОБНОСТЬ ОСОЗНАНА» ПАПА, 
НЕ ВЫХОДИ!

Дочь просит 
не отпускать из тюрьмы 

отца, совершившего 
чудовищное убийство 

бывшей жены

Сергей Лавров изящно 
принизил статус Запада 

во взаимоотношениях 
с Россией

Второй день Х Международно-
го форума «Примаковские чтения» 
в Москве в среду открывал министр 
иностранных дел России Сергей Лав-
ров. В своем вступительном слове 
глава отечественной дипломатии 
коснулся абсолютно разных тем 
международной повестки: стреми-
тельное развитие многополярности, 
взаимодействие России с Западом, 
региональные конфликты.
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Горожане 
остаются 
без дешевых 
овощей 
прошлого 
урожая

РАЗВОДКА НА РАЗВОД
Приведет ли рост цен на расторжение брака 

к укреплению семьи?
Расторгнуть узы брака скоро ста-

нет дорогим удовольствием. Мини-
стерство финансов готовится внести 
поправки в налоговый законопроект, 
принятый Госдумой 20 июня. Пред-
полагается, что госпошлина на раз-
вод вырастет почти в восемь раз! Со 

650 рублей до 5 тысяч. Что касается 
других пошлин на формальные про-
цедуры, то их рост будет в пределах 
инфляции. Так чем же так не угодили 
разводы, и какой смысл драть за них 
три шкуры? 

Читайте 3-ю стр.
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Небольшое, но замет-
ное и для многих неприят-
ное изменение в москов-
ской розничной торговле: 
из сетевых супермаркетов 
исчез «немолодой» карто-
фель прошлого урожая. 
Обычно он продается как 
минимум до июля, но в 
этом году пропал из про-
дажи в мае, если не рань-
ше. Вместо него — мытый 
и не очень, импортный или 
отечественный, но моло-
дой. Разумеется, стоит он 
в несколько раз дороже. 
Что произошло с «карто-
фелем немытым, Россия», 
а равно с такой же проле-
тарской морковью и дру-
гими овощами — выяснял 
«МК». 

Читайте 3-ю стр.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
ТА

СС

АН
Д

РЕ
Й  

ЯШ
ЛА

ВС
КИ

Й 
НА ЗАПАДЕ 

НАЗРЕВАЕТ СДВИГ 
ПО УКРАИНЕ 

Работа политического аналитика заклю-
чается в следующей формуле: разъяснять, 
объяснять и пояснять. Но иногда ты чувству-
ешь себя героем известного анекдота об 
уроке русского языка в школе в грузинской 
глубинке: «Педагог: «Дети, слова «учител», 
«победител» пишутся с мягким знаком на 
конце, а слова «вилька», «тарелька» пишутся 
без мягкого знака». Вопрос от Гоги: «Учител, 
как это можно объяснять?» Педагог: «Объяс-
нить это невозможно. Это надо просто запом-
нить». Следуем этой мудрой рекомендации 
— запоминаем те звучащие сейчас на Западе 
политические сигналы, которые пока не под-
даются (или не в полной мере поддаются) 
рациональному объяснению. 

За несколько дней до начала СВО, в фев-
рале 2022 года, лидер немецкой оппозици-
онной партии ХДС (той самой, которой ранее 
руководила Ангела Меркель) Фридрих Мерц 
сделал примирительное заявление в адрес 
России: «Россия — европейская страна. И 
именно поэтому мы должны однажды снова 
поговорить с Россией об общей европейской 
политике… Россия по-прежнему является 
системным противником и серьезной военной 
угрозой для Европы… 

Читайте 2-ю стр.

ПЕВИЦА АЗИЗА 
ПЕРЕЖИЛА 
КОШМАР 
ТЕРАКТА 
В ДЕРБЕНТЕ 
«Люди будто 
онемели 
от этого ужаса»

Читайте 3-ю стр.

ИНСТРУКЦИИ ДЛЯ ЛЕКАРСТВ ПРЕДЛОЖИЛИ ПЕЧАТАТЬ 
КРУПНЫМ ШРИФТОМ

Голосование за полез-
ную инициативу печатать 
инструкции по медицин-
скому применению ле-
карственных препаратов 
более крупным шрифтом 
началось на портале «Об-
щественная российская 
инициатива». 

Авторы инициативы от-
мечают, что сегодня раз-
мер шрифта инструкций 
регулируется документом 
Минздрава России «Тре-
бования к инструкции 

по медицинскому при-
менению лекарствен-
ных препаратов». В них 
в частности указано, что 
инструкции должны быть 
напечатаны восьмым ке-
глем (размер буквы дол-
жен быть в высоту не ме-
нее 1,4 мм). Кроме того, 
там сказано, что названия 
разделов нужно выделять 
с помощью обращенного 
(белые буквы на темном 
фоне) или полужирного 
текста.

Проблема в том, что 
требования носят реко-
мендательный характер. 
Поэтому многие фарма-
цевтические компании 
их просто игнорируют и 
печатают инструкции, 
например, миллиметро-
выми буквами. А так как 
самые активные потре-
бители лекарств — люди 
преклонного возраста, у 
многих из которых пробле-
мы со зрением, то авторы 
инициативы справедливо 

называют такое поведе-
ние, как, впрочем, и сами 
требования, пренебреже-
нием к людям.

Проблему можно испра-
вить на законодательном 
уровне, обязав произво-
дителей печатать легко 
читаемые инструкции. По 
мнению авторов инициати-
вы, для этого они должны 
печатать инструкции как 
минимум 12-м кеглем, то 
есть буквы должны быть 
высотой не менее 3 мм.

У ЗАДЕРЖАННОГО ПО ДЕЛУ О ПОЖАРЕ ВО ФРЯЗИНЕ 
ВЗЯЛИ ПРОБЫ ДНК

Заместитель директо-
ра ООО «Исприн» и пред-
ставитель собственника 
здания, сгоревшего в под-
московном Фрязине, за-
держаны по подозрению 
в причастности к гибели 
людей в результате пожа-
ра. Напомним, жертвами 
ЧП в понедельник стали 6 
человек.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области  Ольга Врадий,  с 
2021 года здание находи-
лось в ведении ООО «Ис-
прин», которое привлечено 
с целью обеспечения со-
хранности имущества при 
проведении банкротства 
умершего собственника-
должника. Установлено, 
что заместитель директора 
фирмы, вступив в сговор с 
представителем собствен-
ника здания, сдавал арен-
даторам помещения. Пар-
тнеры получали денежные 
средства за коммуналь-
ные услуги, в частности 
за электричество, не обе-
спечив, в свою очередь, 

безопасность 
данных услуг, 
выразившую-
ся в отсутствии 
контроля за 
техническим 
состоянием 
электропро-
водки и нару-
шении требова-
ний пожарной 
безопасности 
помещения. 
В результате, 

предположительно,  неис-
правности электрической 
проводки 24 июня на 5-м 
этаже здания произошло 
возгорание, после чего 
огонь распространил-
ся на большую площадь 
внутри помещений.  При-
чиной гибели людей так-
же послужило нарушение 
требований пожарной 
безопасности в части от-
сутствия систем сигна-
лизации, оповещения, 
пожаротушения, а также 
блокировки пожарных вы-
ходов. 

При этом, как пояснил 
Олег Муравьев, пред-
ставитель  задержанного 
замдиректора «Исприна» 
Юрия Фомина, в функ-
ционал фирмы не входил 
контроль за пожарной без-
опасностью. Руководите-
лем фирмы являлась мать 
Фомина, однако фактиче-
ски всю деятельность по 
управлению зданиями вел 
именно ее сын. Несколько 
лет назад к нему обратил-
ся знакомый с просьбой 

взять под контроль хо-
зяйственное управление 
над «домом-книжкой» во 
Фрязине, за который шли 
споры после смерти вла-
дельца, миллиардера-
реставратора Виктора 
Белоусова.  Однако в мае 
этого года по решению 
суда полномочия «Испри-
на» были прекращены. 
Тем не менее очевидно, 
что плачевное состояние 
электропроводки (по пред-
варительной информации, 
именно оно спровоцирова-
ло пожар) было замечено 
достаточно давно. Именно 
этим, видимо, обусловле-
ны претензии следствия к 
фирме «Исприн».

Что касается второго за-
держанного, то представи-
телем собственника здания 
— вдовы миллиардера-
реставратора Виктора 
Белоусова — был ее быв-
ший муж Антон Спеши-
лов. Через несколько лет 
после смерти олигарха 
Татьяна Белоусова вновь 
вышла замуж за мужчину, 
который намного моложе 
нее. Этот брак в итоге рас-
пался, но Спешилов при-
нимал активное участие 
в делах бывшей жены и, 
в частности, взял на себя 
обязанности по управле-
нию зданием. По словам 
Муравьева, отец Спеши-
лова в момент возгорания 
находился в здании, и у за-
держанного мужчины уже 
взяли ДНК для экспертизы 
останков.

СТАРАНИЯМИ ЖЕНЫ БОЕЦ СВО 
ВОСЕМЬ РАЗ СТАЛ ДОЛЖНИКОМ
Хитроумную аферу про-

вернула 23-летняя житель-
ница столицы по отноше-
нию к бывшему супругу 
— 24-летнему бойцу СВО, 
пока он лежал в больнице с 
тяжелым ранением. Дама 
умудрилась оформить кре-
диты на его имя, и большую 
часть суммы потратила на 
строительство домов для 
своих родителей.

Как стало известно «МК», 
с начала СВО лейтенант 
отправился в зону боевых 
действий. В ноябре 2022 
года военнослужащий при 
выполнении боевой задачи 
был травмирован гранатой 
в голову. Около месяца он 
находился в коме, после 
чего проходил реабилита-
цию в госпиталях до июня 
2023 года. 

К слову, еще перед от-
ъездом на СВО мужчина 
дал доверенность своей 
беременной супруге, что-
бы та могла распоряжать-
ся его счетами. В декабре 
2022 года, когда поступила 
солидная выплата в раз-
мере 4,5 млн рублей в свя-
зи с ранением, женщина 
стала тратить деньги на 
собственные нужды, не 
ставя мужа в известность. 
Со временем финансовые 

аппетиты возросли. Супру-
га бойца, зная, что мужу 
предстоит долгое лечение, 
втайне стала давать деньги 
своим родителям, которые 
начали строительство двух 
частных домов на участках 
в подмосковной Кашире. 

Когда финансов стало не 
хватать, дама оформила 
на мужа восемь кредитов 
общей суммой на 1 млн 150 
тыс. рублей. Деньги она 
тратила на новорожденную 
дочь и на строительство 
домов.

Через некоторое время, 
когда поправившийся боец 
вернулся домой, супруга 
рассказала о некоторых 
тратах, но тем не менее 
скрыла данные о кредитах. 
Мужчина стал контролиро-
вать расходы, после чего 
в семье начались ссоры. 
В июне 2024 года супруги 
развелись. 

А вскоре боец узнал, 
что ему теперь придется 
выплачивать кредиты. 
Ошеломленный мужчина 
попытался полюбовно до-
говориться, чтобы бывшая 
жена нашла работу и рас-
платилась по долгам. Не 
получив желаемого ответа, 
он обратился с заявлением 
в полицию.

Живую муху достали из 
уха девочки-подростка 
подмосковные врачи. На-
секомое залетело в орга-
низм во время прогулки в 
лесу и, по всей видимости, 
застряло в недрах органа 
слуха.

Как стало известно «МК», 
на днях в Видновскую по-
ликлинику обратилась 14-
летняя Алина (имя измене-
но). Девочка жаловалась на 

шумы и ощущения шевеле-
ния в левом ухе. Пациентке 
выполнили отоскопию — во 
время исследования ото-
ларинголог обнаружил, 
что в наружном слуховом 
проходе находится насе-
комое. Незваного гостя 
оперативно удалили с по-
мощью микрохирургиче-
ских ушных щипцов. 

Предметом, вызвавшим 
дискомфорт у подростка, 

оказалась живая муха. 
Недавно девочка гуляла в 
лесу, после чего и начались 
неприятные симптомы. Из-
влечение насекомого про-
шло без осложнений. Вре-
менное пребывание мухи 
в ухе, к счастью, тоже обо-
шлось без последствий: 
барабанная перепонка и 
слуховой проход не были 
повреждены. 

В тот же день пациентку 

отпустили до-
мой. 

Специали-
с т ы р е ко -
мендуют не 
пытаться са-
мостоятель-
но доставать 
посторонние 
предметы из 
уха — так можно 
протолкнуть их еще 
дальше. Кроме этого, 

существует 
опасность 
повредить 
барабан-
ную пере-
понк у и 
даже ли-

шиться слу-
ха. В подоб-

ных случаях 
рекомендуется 

сразу обращаться 
к врачам.

КРИМИНАЛЬНЫЙ АВТОРИТЕТ 
УМЕР В СИЗО, НЕ ДОЖДАВШИСЬ 

ПРИГОВОРА

Один из известных кри-
минальных авторитетов 
старой формации, Григо-
рий Рабинович, извест-
ный также как Гриша Та-
ганский, скончался в ночь 
на среду в СИЗО «Матрос-
ская Тишина». 67-летний 
заключенный не дожил 
до приговора — процесс 
над членами таганской 
преступной группировки 
уже много месяцев длится 
в Московском городском 
суде.

Как стало известно 
«МК», смерть Рабинови-
ча констатировали око-
ло 1.30 в камере 502, где 
не так давно был сделан 
ремонт (в среднем по-
мещение рассчитано на 
6 человек). Незадолго до 
полуночи заключенному 
стало плохо, и персонал 
СИЗО вызвал врачей, но 
те не смогли помочь по-
жилому пациенту. Пред-
варительной причиной 
смерти названа сердечная 

недостаточность. Никаких 
оснований подозревать 
криминал у медиков не 
было, поэтому уголовное 
дело по факту случивше-
гося возбуждено не будет. 
Тем более что Рабинович 
и раньше жаловался на 
сердце. В марте прошлого 
года у него был приступ 
стенокардии, и его прямо 
из СИЗО госпитализиро-
вали в больницу.

Гришу Таганского счита-
ют одним из основателей 
крупной преступной груп-
пировки, лидером которой 
считается Игорь Жирно-
клеев по кличке Жирный. 
По версии следствия, на 
совести шайки множе-
ство громких убийств. 
В частности, мафиози 
вменяют убийства гене-
рального директора ОАО 
«Роспищепром» Валерия 
Журавлева, финансиста 
Алексея Покровского, 
юриста универмага «Мо-
сква» Андрея Бралюка и 
адвоката Натальи Вави-
линой. Эти убийства вы-
звали большой резонанс: 
сотрудники универмага 
даже написали коллек-
тивное письмо тогдаш-
нему премьер-министру 
Дмитрию Медведеву с 
просьбой поспособство-
вать раскрытию престу-
пления. 

ВЛАДЕЛИЦУ КЛИНИКИ КРАСОТЫ, 
ГДЕ ПОГИБАЛИ ПАЦИЕНТКИ, 

ОСУДИЛИ БЕЗ ЕЕ УЧАСТИЯ
Заочный приговор в от-

ношении бывшего руково-
дителя клиники «Медланж» 
Анны Сиваковой вынес в 
среду Мещанский суд 
столицы. Печально зна-
менитое медучреждение 
несколько лет назад стало 
своего рода братской мо-
гилой: там одна за другой 
умерли три пациентки.

Как сообщал ранее «МК», 
скандал вокруг клиники, 
расположенной на Тро-
ицкой улице, разразился 
в 2018 году. Тогда у семи 
пациенток случились се-
рьезные осложнения после 
проведенных пластиче-
ских операций. Три жен-
щины скончались. Было 
возбуждено уголовное 
дело по статье 238 часть 
3 УК («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц»). 
В результате анестезиолог 
клиники Лев Хитрин полу-
чил 6 лет колонии, главная 
медсестра Лариса Саве-
льева — 2 года колонии. 
Владелица клиники Анна 
Сивакова, нанимавшая 
врачей на работу, скрылась 
за границей — по некото-
рым данным, она находит-
ся в Италии. Ей предъявили 
обвинение заочно. 

В ходе процесса адво-
кат Сиваковой пытался 

доказать, что его клиентка 
не имеет к «Медланжу» ни-
какого отношения. Якобы 
она лишь сдавала поме-
щение в аренду. Однако 
эти аргументы не убедили 
Фемиду. Ранее было до-
казано, что Сивакова от-
крыла клинику, не имея 
лицензии на производ-
ство пластических опера-
ций. Она наняла Хитрина, 
фактически наделив его 
полномочиями главвра-
ча. В результате халат-
ности медиков в клинике 
был нарушен санитарно-
эпидемиологический 
режим, и все пациентки 
скончались от сепсиса.

На суд пришла также 
родная сестра одной из 
умерших женщин. Она 
эмоционально вспомина-
ла о страшных событиях 
шестилетней давности: ее 
родственницу фактически 
бросили в клинике врачи, 
хотя состояние пациентки 
ухудшалось с каждым ча-
сом. В итоге женщину пе-
ревезли в другую больни-
цу, но спасти не смогли. 

Сивакову приговорили 
заочно к 7 годам колонии 
с выплатой компенсации 
морального вреда потер-
певшим в размере 2,6 млн 
рублей. Приговор вступит 
в силу с момента фактиче-
ского задержания.

telegram:@mk_srochno
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Россиянам предложили все 
лето зарабатывать на высоких 
банковских ставках 
Объем вкладов граждан в мае этого 
года вырос на 1,3 трлн рублей. Об 
этом ЦБ РФ сообщил в обзоре «О 
развитии банковского сектора». Это 
на 2,6% больше, чем в апреле. Такое 
поведение для россиян совершенно 
нетипично, ведь в последний весен-
ний месяц начинается сезон отпусков 
и отложенные на депозитах средства 
обычно граждане стремятся потра-
тить на отдых. Стоит ли сейчас нести 
деньги на депозиты или подождать 
нового повышения ставок в банках, 
«МК» выяснил у экспертов.

С начала года объем средств россиян в 
банках вырос на 4 трлн рублей (на 8,7%), что 
почти в четыре раза больше, чем за тот же 
период 2023 года. В мае увеличение соста-
вило 1,3 трлн рублей, что на 2,6% больше, чем 
в апреле. Эта ситуация в Банке России тоже 
вызвала удивление. «Такая динамика нетипич-
на для мая, поскольку обычно в этом месяце 
средства населения растут незначительно или 
даже снижаются из-за роста предотпускных 
расходов и длинных праздников», — подчер-
кивается в документе регулятора.

Однако наблюдаемое в конце весны яв-
ление может продолжиться и летом, учитывая 
весьма привлекательные ставки по депозитам. 
Так, средняя процентная ставка по рублевым 
вкладам в десяти российских банках, при-
влекающих наибольший объем сбережений 
населения, резко выросла в начале июня, 
достигнув уровня 15,69%. Данный показатель 
увеличился более чем на 0,5% по сравнению 
с зафиксированными в третьей декаде мая 
15,16%. Причем на рынке встречаются пред-
ложения разместить деньги на вкладах и под 
20%. Напомним, что, по данным Росстата, 
инфляция к 17 июня в нашей стране составила 
8,46%, то есть заработать на банковских вкла-
дах граждане могут сумму, которая превысит 
рост цен в два раза, а то и больше.

Как отметил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов, в мае 2024-го было 
действительно открыто большое количество 
банковских вкладов, что нетипично для дан-
ного месяца: обычно население в этот период 
готовится к летним отпускам. Для сравнения, 
согласно статистике ЦБ РФ, в мае 2023 года 
был умеренный приток средств населения 
на банковские депозиты: они увеличились 
на 443 млрд рублей, или на 1,2%, что почти 
в 3 раза меньше, чем зафиксировано в мае 
2024 года.

В конце июля 2024 года регулятор с 

большой вероятностью повысит ключевую 
ставку на 1–2%, после чего все коммерческие 
банки также начнут увеличивать ставки по 
кредитам и депозитам на такую же величину. 
На этом фоне доходности банковских вкла-
дов через один календарный месяц должны 
будут вырасти, поэтому лучше еще немного 
подождать и уже тогда открывать вклады, 
рекомендует аналитик.

Некоторые российские банки уже повы-
шают ставки по депозитам только на одном 
лишь ожидании данного события. Но необ-
ходимо внимательно читать условия депози-
тов, по которым предлагают проценты выше 
ключевой ставки Банка России, ведь обычно 
в них есть какие-то важные ограничения. На-
пример, повышенную ставку в 18% годовых 
дают только для новых клиентов или вводят 
отмену всех начисленных процентов в случае 
досрочного закрытия депозита.

При принятии решения о сроках бан-
ковского депозита нужно ориентироваться, 
во-первых, на свои планы и, во-вторых, на 
самую высокую доходность. В апреле 2024 
года самые высокие проценты предлагали 
по вкладам на срок от 181 дня до года. Со-
гласно данным Банка России о среднеры-
ночных значениях максимальной доходности 
вкладов физических лиц за апрель 2024 года, 
на этот срок размещения вклада доходность 
составляла 17,5%. В текущих геополитических 
условиях прогнозировать что-то на долгий 
срок достаточно сложно, поэтому депозиты 
на 6–12 месяцев будут наиболее оптимальным 
вариантом, утверждает Чернов. 

«Прежде чем открыть вклад, необходи-
мо тщательно прочитать условия договора 
и с учетом будущих жизненных целей при-
нимать решение, — считает доцент кафедры 
банковского дела и монетарного регулиро-
вания Финансового университета Светлана 
Зубкова. — Очевидно, что сейчас выгоднее 
хранить средства на накопительных счетах с 
чуть более низкой ставкой, чем по вкладам, 
сохраняя финансовую мобильность, в расчете, 
что после повышения ключевой ставки банки 
предложат более выгодные условия».

На желание банков предлагать высокие 
ставки по вкладам влияет намерение ЦБ РФ в 
дальнейшем поднимать ключевую ставку. «Я 
не ожидаю увеличения ставки до 20% на за-
седании в июле, — отметила инвестиционный 
советник Юлия Кузнецова. — Вероятно, ее 
поднимут до 17% или в крайнем случае 18%, 
а банки и так уже заложили этот сценарий в 
предлагаемые ими ставки по депозитам». 
Максимальный срок по вкладам с высокими 
процентами в данный момент — 6 месяцев, и 
лучше выбрать его для размещения денежных 
средств, посоветовала эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Теперь нас ждет 
«самонастройка пенсионной 
системы»
Госдума оперативно и единогласно 
приняла закон об индексации пенсий 
работающим пенсионерам. Поправки 
независимого депутата Оксаны Дми-
триевой и КПРФ, предлагавших ком-
пенсировать гражданам те суммы, 
которые они недополучили за 8 лет 
заморозки, не встретили понимания 
у коллег. Глава думского Комитета по 
труду и соцполитике Ярослав Нилов 
напомнил, что президент поручил 
«вернуть индексацию», а про ком-
пенсацию ничего не говорил. «Этот 
вопрос и решается данным законо-
проектом», — подчеркнул он. 

Между выступлением Владимира Путина 
на ПМЭФ, в котором он предложил вернуть 
индексацию пенсий работающим пенсионе-
рам, и принятием соответствующего закона 
прошло менее трех недель. 25 июня депутаты 
рассмотрели инициативу президента, из-
ложенную словами представителей «Единой 
России», в первом чтении. К вечеру того же дня 
внесли 16 поправок (13 из которых оказались 
техническими), а 26 июня вынесли законопро-
ект сразу на второе и третье чтения. 

По существу предложенного единорос-
сами (и поддержанного правительством) 
текста возражали только Оксана Дмитриева 
и коммунист Алексей Куринный. Разными 
словами они сформулировали одну и ту же 
поправку — вернуть работающим пенсио-
нерам не только право на индексацию, но 
и недополученные за 8 лет (с 2016 по 2024 
годы) «заморозки» средства. По словам Дми-
триевой, дополнительные расходы на такую 
компенсацию составят 350–400 млрд руб., 
но они возникнут в любом случае. «Потому 
что наши работающие пенсионеры, прочтя 
на следующий день закон, пойдут тем пу-
тем, который они уже задействовали: будут 
увольняться, пересчитывать себе пенсию как 
неработающие пенсионеры, а потом снова 
либо возвращаться, либо не возвращаться на 
работу», — пояснила независимый депутат. 
Лучше уж сразу все вернуть, а не создавать 
«броуновское движение», заставляя людей 
прибегать схеме «самонастройки пенсионной 
системы».

Алексей Куринный в свою очередь сооб-
щил, что предложенный законопроект «будет 

воспринят как обман многими нашими граж-
данами». «Он говорит, что индексацию мы 
рассчитаем, как будто у вас пенсия 30 тыс. 
(...), но сама пенсия у вас останется прежней 
— 20 тыс. руб. Поэтому предлагается про-
индексировать одновременно «тело» пенсии, 
привести ее к тому моменту, какой она должна 
быть у человека, если бы регулярно индекси-
ровалась. И от этого уже нормально, спокойно 
индексировать», — заявил депутат. В про-
тивном случае, спрогнозировал Куринный, 
возникнут неразбериха и недоверие, а также 
«огромное количество вопросов, как Госдума 
выполняет поручение президента».

Однако авторы законопроекта и присут-
ствовавший на заседании министр труда и 
соцзащиты Антон Котяков заверили, что ни у 
кого подобных вопросов не возникнет. Пре-
зидент поручал вернуть индексацию пенсий 
работающим пенсионерам, и именно эта за-
дача решается законопроектом. Что касается 
возвращения всех пропущенных с 2016 года 
индексаций, то это потребует гораздо больше 
средств, чем посчитала Дмитриева. «Сейчас 
Социальный фонд не имеет возможности про-
вести такую компенсацию», — признал Котя-
ков. Именно поэтому выбран компромиссный 
вариант: сами пенсии останутся прежними, но 
индексация будет рассчитываться исходя из 
той суммы, которую человек получал, если бы 
не работал. А перерасчет «тела» пенсии будет 
сделан, но только после увольнения. 

Оксану Дмитриеву насторожило, что авто-
ры законопроекта вычеркнули из ФЗ «О стра-
ховых пенсиях» пункт 8 статьи 26.1, в котором 
описывалась процедура увольнения с работы, 
восстановления пенсии за счет пропущенных 
компенсаций и сохранения возросшего раз-
мера выплат при повторном трудоустройстве. 
(К такой схеме сейчас ежегодно прибегают 
тысячи людей.) Но ей объяснили, что поправка 
носит технический характер — в действитель-
ности процедура будет сохранена. Однако 
опытная Дмитриева попросила зафиксировать 
эти обещания чиновников в стенограмме. 
«Чтобы работники Социального фонда не по-
нимали это так, что раз пункт устранили, то те-
перь этот механизм отсутствует», — пояснила 
она. После этого законопроект был одобрен 
единогласно сначала во втором, а потом и 
в третьем чтении. Депутаты призвали друг 
друга и правительство признать, что отказ от 
индексации пенсий работающим пенсионерам 
в 2016 году был ошибкой, и впредь ничего по-
добного не допускать. 

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Однако в долгосрочной перспек-
тиве нам нужно снова рассма-
тривать РФ как европейскую 
страну, способную активно и 

мирно участвовать в европейском политиче-
ском порядке». Судьбоносные события 24 фев-
раля полностью изгнали из мозга Мерца все 
«голубиные» качества и превратили его в ярост-
ного врага Москвы, постоянно критикующего 
канцлера Шольца за его недостаточно агрес-
сивную позицию по отношению к России. И вот 
новый поворот: лидер ХДС сделал полный круг 
и частично вернулся к тем взглядам, которые 
он высказывал накануне начала СВО. 

В ходе третьей декады июня 2024 года 
Фридрих Мерц сначала полетал на истребите-
ле (интересно, он в курсе, что это фирменная 
фишка Путина?), а потом внезапно поменял 
свою позицию по украинскому кризису. Ли-
дер ХДС больше не бичует канцлера Шольца 
за его отказ поставлять официальному Киеву 
ракеты Taurus. Теперь он считает, что текущие 
геополитические реалии делают такой отказ 
полностью оправданным: «Я поддерживаю 
решения, которые приняло правительство по 
этому вопросу. Я считаю, что мы сделали слиш-
ком мало и слишком поздно. Я всегда говорил, 
что в самом начале нужно было сделать больше. 
Но сейчас уже 23 июня 2024 года. Нет смысла 
оглядываться на два с половиной года назад. 
Мы должны смотреть вперед». 

И что там впереди, по версии лидера не-
мецкой оппозиции? Вот что: «Мы должны ви-
деть, что открываем возможности в какой-то 
момент положить конец этому конфликту». И 
надо же было такому случиться! Аналогичные 
мысли практически одновременно посетили 

и другого политика, которого можно с полным 
на то основанием назвать еще более моти-
вированным оппонентом Москвы, — руко-
водителя аппарата Владимира Зеленского 
Андрея Ермака. На этой неделе известный 
американский журналист и автор недавно 
вышедшей биографии Зеленского Саймон 
Шустер опубликовал в журнале Time статью о 
том, как Ермак занимается «поисками мира на 
Украине». У Шустера прямой доступ к первым 
лицам киевского режима, и поэтому его текст 
прямо-таки кишит «вкусными» подробностями 
и ранее неизвестными деталями. Из этих де-
талей наибольший интерес в России вызвали 
новые «разоблачения» от Давида Арахамии 
— парламентского лидера партии Зеленского, 
который весной 2022 года выполнял функции 
главного украинского переговорщика с Мо-
сквой. Оказывается, Запад порекомендовал 
Киеву «не соглашаться на эфемерные гарантии 
безопасности со стороны России». 

Учитывая реальную готовность Кремля до-
говориться с Киевом о прекращении конфликта 
в марте-апреле 2022 года, формулировка «эфе-
мерные гарантии безопасности» — это, конеч-
но, очень сильно. Однако, с моей точки зрения, 
слова Арахамии — это все равно старая и уже 
«много раз пережеванная жвачка». Что реально 
интригует в статье Шустера, так это ее концов-
ка: «Ермак готовится к следующему большому 
испытанию — встрече с русскими лицом к лицу». 
Мотивируется этот тезис так: недавняя «мирная 
конференция» в Швейцарии закончилась для 
официального Киева не очень удачно. Самые 
влиятельные страны Глобального Юга заявили, 
что без участия России подобные мероприятия 
не имеют особого смысла, а такой пламенный 

союзник Украины, как президент Чехии Петр 
Павел, сообщил, что, по его мнению, «у Украины 
нет шанса превратить войну в быстрый успех… 
русские совсем не чувствуют давления сесть 
за стол переговоров». 

Казалось бы, в свете постоянных заявлений 
Зеленского о том, что мир с Россией возможен 
только на его условиях, из этого следует, что 
никаких таких переговоров с русскими ожидать 
не приходится. Однако Шустер — человек, кото-
рый, безусловно, сочувствует Украине и совсем 
не сочувствует России, но является при этом 
трезвым и достаточно объективным внешним 
наблюдателем, — делает прямо противопо-
ложный вывод: «Когда саммит закончился, его, 
возможно, самым весомым результатом стало 
обещание пригласить русских на следующий 
саммит». Они надеются организовать его в 
Саудовской Аравии до конца этого года. «Теперь 
пауз не будет, — заявил Зеленский после своего 
возвращения в Киев. — Мы сделали первый 
осязаемый шаг по направлению к миру». 

Что это — обычное политическое пустоз-
вонство, так свойственное бывшему деятелю 

«Квартала-95»? Вполне возможно. Но давайте 
не будем игнорировать и еще один факт. Намеки 
или даже прямые указания на то, что позиция 
Запада или уже начинает сдвигаться, или может 
скоро сдвинуться, звучат и из уст гораздо более 
авторитетного источника — Владимира Путина. 
ВВП по завершении своего визита во Вьетнам 
несколько дней тому назад — о реакции За-
пада на его недавно озвученный мирный план: 
«Я не уверен, что такое (негативное. — «МК») 
отношение к сделанным нами предложениям 
будет сохраняться вечно. Уже сейчас слышны 
голоса некоторых политиков, которые говорят о 
том, что да, может быть, это ультиматум, да, из-
быточные требования, но отказываться нельзя, 
нужно подумать и разобраться». 

Я чересчур вольно и широко интерпре-
тирую слова Президента РФ? Такое тоже воз-
можно. Наверное, самым честным будет прямо 
признать: у нас нет достаточного объема ин-
формации для того, чтобы что-то корректно 
и убедительно интерпретировать. Иногда все 
мы немного «Гоги и его учитель». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

АМЕРИКА: 
СТЕНКА 
НА СТЕНКУ
Политолог Васильев назвал 
ожидания от первых дебатов 
Трампа и Байдена
Ну вот и все: 27 июня — день первых 
дебатов кандидатов в президенты 
США Джо Байдена и Дональда Трам-
па. Вопреки установившейся тради-
ции, впервые за долгие годы органи-
затором действа выступит частный 
телеканал (и самый либеральный) 
CNN, а не независимая комиссия по 
президентским дебатам. К этому 
шоу приковано внимание не только 
американского зрителя, но и всего 
мира. Многие гадают, как дебаты по-
литиков отразятся на их президент-
ских кампаниях и что поставлено 
на карту. «МК» вместе с экспертом 
попробовал проанализировать пред-
стоящее событие.

По оценке CNN, президентские дебаты 
обычно имели большее значение для раскры-
тия характера и компетентности кандидатов, 
чем для освещения политических разногла-
сий между ними. А в этот раз разногласий 
действительно предостаточно. Буквально 
— война слонов и ослов без тормозов. В 
ход идут все возможные средства для уни-
чтожения соперника.

Вопрос потенциальных избирателей и 
аналитиков по поводу пригодности претен-
дентов на кресло лидера Америки — тоже 
немаловажный аспект. Байден объективно 
плох — последние несколько его выступлений 
доказали, что связь с реальностью он теряет 
стремительно.

К Трампу у общественности тоже есть 
вопросы — шлейф его бурной подсудной 
жизни провоцирует на некоторые размыш-
ления, хотя и кажется, что 45-й президент 

США вечно выходит сухим из воды и ничто 
его сбить не может. Но как знать.

Тем не менее американские аналитики, 
не отрицая значимость события, признают, 
что дебаты оказывают лишь минимальное 
влияние на исход президентских гонок.

Профессор государственного управле-
ния Техасского университета в Остине Кри-
стофер Влезиен подчеркивает, что каждый 
кандидат неизбежно будет казаться более 
уверенным и убедительным, чем другой, по 
некоторым обсуждаемым темам: «Подумайте, 
сколько разных вопросов задают. Это похоже 
на кампанию: у вас может быть хороший день 
сегодня, но у другой стороны может быть 
хороший день завтра. Примерно то же самое 
происходит во время дебатов».

CNN неспроста обращает внимание на то, 
что самыми продолжительными моментами 
президентских дебатов, как правило, являются 
те моменты, которые формируют суждения из-
бирателей о личном характере и способностях 
кандидатов. И это обычно зависит не столько 
от подробных аргументов о налоговой полити-
ке или международных отношениях, сколько 
от силы, мастерства, энергии и сочувствия, 
которые проявляет каждый кандидат.

«Обычно можно сказать, кто побеждает 
в дебатах, наблюдая за ними с выключенным 
звуком», — справедливо подметил Дуг Со-
сник, который был главным политическим 
советником Белого дома в предвыборной 
кампании Билла Клинтона в 1996 году.

Конечно, страшно себе представить, как 
будет выглядеть Байден при выключенном 
звуке, если он и при включенном больше 
походит на гуманоида. Хотя сути точно ни-
кто не потеряет. Его даже носителям языка 
понимать сложно.

Каждая сторона ожидает своего. Респу-
бликанцы с нетерпением ждут, когда Трамп 
выступит с обвинениями в адрес президент-
ского послужного списка Байдена, особен-
но по вопросам инфляции и иммиграции. 
Демократы видят в Байдене огромную воз-
можность представить Трампа как угрозу пра-
вам женщин и демократии в более широком 
смысле, а также представить экономическую 
программу бывшего президента как подачку 
богатым и крупным корпорациям.

— Уже 21 июня получило хождение мне-
ние американского журналиста Сеймура 
Херша, который сказал, что судьба Байдена 
будет решена в ходе этих дебатов. Если он 
их проиграет (неважно, что вкладывается в 
это понятие), то в таком случае партия его 
заменит или вопрос о его замене, скажем, 
на съезде Демократической партии в августе 
можно считать предрешенным, — отмечает 
главный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев.

Эксперт считает, что эту формулу 
следует взять за основу: «Байден сейчас 
в ситуации «пан или пропал», его вынуди-
ли на эти дебаты. Но, судя по всему, они 
будут постановочными. Есть точка зрения, 

которую я разделяю, что вопросы наверняка 
CNN будут согласованы. Основная задача 
Байдена — проговорить то, что ему ска-
жут или напишут. Кстати, ведущий — ярый 
антитрампист. Трамп, конечно, согласился 
участвовать, поскольку в его случае субъ-
ективное поражение никак не повлияет на 
отношение к нему Республиканской партии 
и его сторонников».

В такой ущербной для себя позиции 
Трамп пошел на дебаты, считает Васильев, 
дабы показать, что он ничего не боится и 
готов идти до конца:

— Надо иметь в виду еще одну вещь — 
страна расколота, и никакого объективного 
результата по итогам дебатов мы не получим. 
Сторонники демократов без разговоров под-
держат Байдена, а сторонники республи-
канцев безоговорочно поддержат Трампа. 
Да, остаются колеблющиеся, независимые. 
Но в какой степени их голоса можно считать 
имеющими какое-то значение, сказать слож-
но. В этих дебатах важно показать, в какой 
степени, помимо всего прочего, они будут 
цементировать массовые базы сторонни-
ков обоих кандидатов. Политтехнологи при-
зывают не обращать внимания на фракции 
колеблющихся в рядах как демократов, так 
и республиканцев. Если сегодня ситуация 
будет жесткая, «стенка на стенку», тогда ко-
леблющееся болото автоматически исчез-
нет. Так что все леваки в Демократической 
партии волей-неволей будут голосовать за 
Байдена, а все сторонники Никки Хейли и 
других отдадут голоса за Трампа. И само 
поведение Хейли это тоже показало. Она 
все время выступала против Трампа, а потом 
сказала: «Ну ладно, за него проголосуем!» Но 
она девушка, скажем так, безбашенная. У нее 
не было стратегии с самого начала. 

Еще один важный момент — Роберт 
Кеннеди-младший. Если состоятся в сен-
тябре вторые дебаты, возможно, его возьмут 
туда третьим. А вот там, даже если Байден и 
Трамп останутся, интрига может быть очень 
интересной. Все остальное — элемент не-
предсказуемости. Хотя сценарий и написан, 
но есть еще и актеры, которые могут ис-
полнить свою роль хорошо. А могут и нет. 
Это действительно шоу, внимание Америки 
и всего мира к нему приковано. Да, реша-
ется судьба Байдена. И дебаты могут стать 
промежуточным финишем президентской 
кампании-2024.

Полина КОНОПЛЯНКО.

c 1-й стр.
В этом году отмечается 95-летие 
со дня рождения Примакова. 
Сергей Лавров, начиная свое 
выступление, отметил, что «Ев-

гений Максимович оставил политическое, 
научное, дипломатическое наследие, значе-
ние которого невозможно переоценить». Его 
прозорливость и разносторонний опыт по-
могли ему спрогнозировать ключевую тен-
денцию мирового развития на десятилетия 
вперед. В числе прочего Примаков сформу-
лировал и продвигал концепцию многопо-
лярности, которая тогда была поистине ре-
волюционной. На тот момент эти идеи 
разделял лишь Китай.

Говоря о нынешней ситуации с развитием 
многополярности, Лавров отметил, что «этот 
объективный процесс заметно ускорился с 
началом спецоперации на Украине».

«В основе установления многополяр-
ности — стремление народов к обеспече-
нию своих прав, к признанию культурно-
ц и в и л и з а ц и о н н о г о  м н о г о о б р а з и я 
современного мира. Все это связано с объ-
ективными тенденциями укрепления позиций 

государств Глобального Юга, Глобального 
Востока. В целом мирового большинства в 
экономике и геополитике», — заявил Сергей 
Лавров.

Очевидным доказательством эффектив-
ности такого подхода становится то, что все 
более широкий круг стран Евразии, Азиатско-
Тихоокеанского региона, Ближнего Востока, 
Африки, Латинской Америки стремятся про-
водить все более самостоятельный внешне-
политический курс. Не без труда, но все же 
освобождаясь от воздействия, которое они 
продолжают испытывать со стороны запад-
ного меньшинства, отметил министр.

Все более актуальной, по словам Лав-
рова, становится формула «региональным 
проблемам — региональное решение». Ге-
гемонизм же — это путь к глобальным ката-
строфам. И самый очевидный пример этого 
— США как главный сторонник того самого 
гегемонизма.

«Относительно новым явлением выгля-
дит абсолютно несамостоятельная позиция 
руководителей крупных уважаемых евро-
пейских государств, которые имеют богатые 

традиции автономного поведения», — под-
метил Сергей Лавров.

Ярким примером слепого европейского 
следования указкам Вашингтона министр на-
звал Германию. Берлин, по словам Лаврова, 
сознательно отказался от взаимовыгодного 
энергетического сотрудничества с Россией: 
«Этот отказ вносит серьезный вклад в уско-
рение процесса утраты Германией статуса 
промышленно сильной державы».

Подобная несамостоятельность проявля-
ется и в украинском вопросе. Основная цель 
Запада на Украине — нанести, по их выраже-
нию, «стратегическое поражение России».

Исходя из этого, Лавров допустил лишь 
один вариант связи с Западом: «Мы заинте-
ресованы только в одном: чтобы с западно-
го направления не исходили угрозы нашей 
безопасности. Наш интерес был гораздо 
шире и всеобъемлюще, но Запад не готов к 
взаимовыгодному равноправному сотруд-
ничеству. Его недоговороспособность уже 
всеми осознана. Когда ему нужно что-то сде-
лать по приказу из Вашингтона, он идет на 
разрыв любых договоренностей, на любые 
нарушения международного права».

Министр считает, что «наши соседи на 
западной оконечности Евразии могли бы 
стать одним из центров формирующегося 

многополярного мироустройства, когда они 
одумаются и поймут полную тупиковость и 
контрпродуктивность для них самих того 
курса, который они проводят под диктовку 
Вашингтона».

Глава МИД подчеркнул: «Западники хотят 
наказать нашу страну, на нашем примере 
запугать всех, кто проводит или собирается 
проводить независимую внешнюю политику, 
кто ставит во главу угла национальные ин-
тересы, а не прихоти бывших колониальных 
метрополий».

Но Сергей Лавров убежден: «Все эти 
потуги, разумеется, бесперспективны и уже 
приносят эффект, обратный ожидаемому».

Лавров сформулировал необходимые 
действия, следование которым позволит 
избежать опасного соперничества, наладить 
взаимоуважительный межгосударственный 
диалог:

— Прежде всего незаменимой площад-
кой для совместной работы даже в самые 
мрачные годы «холодной войны» были ООН 
и ее Совет безопасности… Принципы орга-
низации и сейчас актуальны, но выполнять их 
нужно не выборочно, выдергивая из устава 
то, что тебе нравится, а во всей полноте и 
взаимосвязи всех этих принципов, — заявил 
главный российский дипломат.

Также необходимы усилия по реформе 
ООН, ее адаптация к современным много-
полярным реалиям, отметил Лавров: «Един-
ственный шаг в этой реформе должен за-
ключаться в установлении исторической 
справедливости и расширения присутствия в 
этом органе стран Азии, Африки и Латинской 
Америки. Мы выступаем также за то, чтобы 
максимально использовать объединительный 
потенциал G20, куда входят и страны «семер-
ки», давно превратившиеся в не самый влия-
тельный клуб, и динамично развивающиеся 
страны БРИКС и их единомышленники».

«Наша конечная цель — вместе с партне-
рами по евразийской интеграции, с другими 
суверенными центрами развития мы продол-
жим работу по формированию многополярного 
миропорядка, равной и неделимой системы 
безопасности», — заключил Сергей Лавров.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ЗА БУГРОМ

ДЕНЬГИ

ЛЕТНЯЯ ТАЙНА ВКЛАДОВ

ИНДЕКСАЦИЮ ВЕРНУЛИ БЕЗ КОМПЕНСАЦИИ

ДУМА

Министр труда 
и соцзащиты 
Антон Котяков: 
на индексацию 
деньги есть, 
а на компенсацию — нет. 

«НЕДОГОВОРОСПОСОБНОСТЬ ОСОЗНАНА»

ФОРУМ

НА ЗАПАДЕ НАЗРЕВАЕТ СДВИГ ПО УКРАИНЕ 
По примеру Путина 
полетав на истребителе, 
лидер немецкого ХДС 
Фридрих Мерц снова 
поменял свою позицию по 
Украине.
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ТИШИНА ПОСЛЕ ТЕРАКТА
Азиза оказалась в эпицентре 
событий в Дербенте 
Певица Азиза оказалась в эпицен-
тре террористического акта в Да-
гестане, произошедшего 23 июня. 
Исполнительница нетленных хитов 
«Милый мой, твоя улыбка» и «Все 
или ничего» находилась на сцене в 
тот момент, когда на соседней ули-
це начали раздаваться выстрелы. 
О том, какая обстановка сейчас в 
Дагестане, звезда рассказала «МК». 

— В момент террористического акта 
я находилась в Дербенте на сцене: у меня 
была репетиция, — говорит Азиза «МК». 
— Выступление должно было проходить 
на площади: там уже начали собираться 
люди. Когда я заканчивала репетицию, ока-
зывается, на соседней улице, буквально в 
300 метрах от нас, началась стрельба. Мы 
этого не слышали, потому что громко играла 
музыка. Когда я ушла в гримерку готовиться 
к выступлению, зашел человек и сказал: 
«У нас в городе ЧП, началась стрельба в 

православном храме, загорелась синагога… 
Концерт отменяется». 

— Паники не было?
— Нет. Мы собрали вещи и ушли с пло-

щадки. Наша гостиница находилась в Махач-
кале. Но так как город перекрыли и начался 
режим контртеррористической операции, 
выехать из Дербента нам не удалось. Мы 
пережидали в другом месте. Семь часов 
ждали возможности выехать в Махачкалу, 
в которой, оказывается, тоже был проведен 
террористический акт. До гостиницы добра-
лись уже ночью. Концерт в Махачкале, который 
должен был состояться на следующий день, 
естественно, тоже отменили. В республике 
начался трехдневный траур. 

— Как жители Дагестана отреагиро-
вали на теракт?

— На следующий день на улицах стало 
меньше народа. По телевидению объявили, 
что без особой надобности лучше из дома не 
выходить. У меня было ощущение, что насту-
пила оглушающая тишина. Это энергетически 
тяжелое, давящее на сердце, состояние. Люди 
будто онемели от ужаса. Многие ко мне под-
ходили и говорили: «Мы хотим жить в мире и 
согласии». Все надеются, что эти непростые, 
тревожные времена пройдут. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

РАЗВОДКА...
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Ситуация с разводами в России 
на сегодня катастрофическая. 
По свежим данным Федераль-
ной службы государственной 

статистики, на период с января по апрель 
2024 года было заключено 210 215 браков, а 
разводов оформлено почти на 3 тысячи боль-
ше — 213 332. Создается впечатление, что 
россияне вступают в брак только ради того, 
чтобы развестись. Согласно данным стати-
стики прежних лет, на десять россиян в сред-
нем приходилось семь разводов.

Разрывают узы брака по всей России 
неравномерно. В 2023 году лидером стала 
Еврейская автономная область: 67 разводов 
на 10 000 жителей. На втором месте — Ре-
спублика Северная Осетия: 66 на 10 000. На 
третьем — Ингушетия: 66 разводов. 

Возможно, эти цифры заставили мно-
гоуважаемых экономистов в Министерстве 
финансов задуматься: если явление столь-
ко популярно, не сделать ли на нем деньги? 
213 тысяч разводов за четыре месяца — это 
уже больше одного миллиарда в бюджет. С 
точки зрения экономики вполне ощутимый 
прирост. 

Поможет ли будущая мера повысить рож-
даемость и сохранить брак? Эту сторону ме-
дали прокомментировал для «МК» демограф 
Алексей Ракша.            

— Что касается демографии, то увели-
чение госпошлины на развод в восемь раз 
не повысит рождаемость. Мера будет иметь 
прямо противоположное действие. От пре-
град на пути к разводу рождаемость только 
понизится. Механизм очень простой. В плохом 
браке не рождаются дети. Если пара решила 
развестись, значит, брак трещит по швам. И 
надо дать ей как можно больше возможно-
стей разорвать плохие отношения и создать 
хорошие. И, возможно, в том новом браке 
появятся долгожданные дети.

Также препятствия на пути к разводу 
мешают молодым людям создавать новые 
союзы. Снижается привлекательность брака. 
Люди на всякий случай не женятся. Чтобы 
потом не столкнуться со сложностями при 
разводе.

Есть опыт зарубежных стран, причем та-
кого близкого по современной политике го-
сударства, как Китай. Здесь политика одного 
ребенка в семье привела к катастрофическому 
спаду рождаемости. Китайские правители 
ищут способ улучшить демографическую 
ситуацию. В 2021 году были приняты меры, 
которые затруднили процедуру расторжения 
брака. После подачи заявления на развод 
паре предлагалось подумать 30 дней и толь-
ко потом приходить для начала процесса. 
Количество разводов тогда действительно 
на какое-то время уменьшилось, но детей не 
стало больше. 

— Какие меры тогда повысят рождае-
мость? Возврат к традиционным ценно-
стям, просветительская работа?

— Традиционные ценности никогда не 
повысят рождаемость. Демографическую 
ситуацию в стране могут улучшить только 
меры финансовой поддержки. Существует 
расчет, что если за каждого второго и третьего 
ребенка будут давать от 1,5 до 2 миллионов 
рублей, то прирост населения будет состав-
лять 15%. 

— На чем основаны эти цифры? 
— На российском опыте. Маткапитал за 

второго ребенка и субсидия в 450 тысяч ру-
блей на погашение ипотеки после рождения 
третьего принесли за три года 100 тысяч де-
тей. Если двигаться таким путем, то Россия 
займет лидирующее положение по рождае-
мости среди европейских стран. 

— Прокомментируйте высокие циф-
ры разводов в южных республиках, где 
сильны традиционные ценности. 

— На Кавказе большинство разводов 
фиктивные. Пары расторгают брак ради 
получения пособий. Таким образом одино-
кая мама с детьми переходит в категорию 
малоимущих.

— Меры по увеличению госпошлины 
на развод остановят этот процесс?

— Нет. Сумма быстро окупится за счет 
других выплат. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

ПРОЩАЙ, 
НЕМЫТАЯ 
КАРТОШКА!
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С одной стороны, на овощные 
прилавки даже недорогих се-
тевых магазинов теперь при-
ятно посмотреть: картошечка 

мытая (а даже если и нет — сверкает желтыми 
боками в комьях земли), отборная, крепкая. 
Морковь такая же. Только стоит не 20–30 
рублей за килограмм, как овощи прежнего 
урожая, а 80 и дороже. Кому-то, конечно, 
ерунда — но кому-то и ощутимо.

Раньше рядом с мытой и молодой кар-
тошкой всегда лежала обычная, «как при 
советской власти», сейчас она тихо исчезла, 
и выбора нет ни в дорогих, ни в дешевых ма-
газинах. Сужение выбора отметили, конечно, 
прежде всего пенсионеры. 

«В месяц у меня съедается примерно 5 
килограммов картошки — и супы, и гарни-
ры, — рассказывает 72-летняя Валентина 
Завьялова. — Разница в 60 рублей за кило-
грамм дает 300 рублей, это не бог весть что, 
но все равно неприятно. А самое противное 
— что меня лишают выбора. Нужна моло-
дая картошка (да еще импортная), не нужна 
— есть только она. Куда делись огромные 
овощехранилища?»

К счастью, предположения о неурожае 
не подтвердились: если выехать из Москвы, 
прошлогодний картофель в продаже найти 
вполне можно. «Вижу его в продаже и в Екате-
ринбурге, да и в Питере встречал, — отмечает 
аналитик продовольственного рынка Иван 
Кузнецов. — Поэтому сказать, что его нет, я не 
могу. Но, похоже, есть несколько моментов, 
которые создают такую ситуацию».

По словам эксперта, значительные 
объемы дешевого картофеля сейчас идут 
на продовольственное обеспечение новых 
регионов — это миллионы людей. Кроме 
того, «платежеспособные регионы могут 
позволить себе дорогой картофель нового 
урожая, а менее платежеспособные — нет, — 
говорит Кузнецов. — Поэтому торговые сети 

вполне могут перераспределять недорогие 
продукты в пользу регионов, в которых они 
востребованы».

Представитель одного из агрохолдин-
гов Липецкой области подтвердил «МК», что 
запасы картофеля прошлого урожая в хра-
нилищах пока не закончились. При этом со 
спросом проблем, по словам аграриев, нет: 
постоянные клиенты (сетевые ретейлеры 
и общепит) выкупают продукцию не менее 
активно, чем делали это год назад. 

При этом оказалось, что и у самих агра-
риев есть заинтересованность продавать 
именно молодой картофель. «Сами посудите, 
сейчас мы его можем продать с хорошей 
маржой, а выручка очень нужна на основную 
уборочную, — рассказал «МК» торгующий в 
Москве фермер из Рязанской области Олег 
К. — А старый картофель мы продадим де-
шевле, деньги за него получим позже, к тому 
же придется платить за его хранение. Если бы 
можно было продавать с колес весь урожай 
летом, как это делается с фруктами, это было 
бы счастье»!

По оценке аналитика Ивана Кузнецо-
ва, издержки хранения картофеля намного 
ниже, чем, скажем, яблок — корнеплоды не 
требуют такого температурно-влажностного 
режима. Но, безусловно, стремление продать 
картофель дороже (раз это возможно) для 
аграриев вполне объяснимо. Тем более что 
«дорогие москвичи» терпят и покупают его 
в отсутствие немытого. 

А вот с морковью ситуация немного 

другая — овощей прошлогоднего урожая 
в хранилищах уже почти не осталось. «Уже 
давно не закладывают столько моркови, 
чтобы, как в прежние времена, хватало до 
середины лета, — рассказывает Олег К. из 
Рязанской области. — Если мы не говорим, 
конечно, о личных подсобных хозяйствах, где 
живут со своего огорода. Там у бабушек еще 
что-то осталось. Но крупные производители 
и уж точно магазины рассчитывают на то, что 
ранней весной уже появляется импортная 
красивая молодая морковка, причем недо-
рого. И люди берут именно ее, а не прошлый 
урожай, который еще надо сохранить». 

Аналогично дела обстоят с капустой, 
свеклой и репчатым луком — другими тради-
ционными составляющими нашего «борще-
вого набора». Выходит, что за по-настоящему 
дешевыми овощами летом нужно ехать в 
соседние с Москвой регионы: туда их еще 
поставляют. А на москвичей ретейлеры (и 
вслед за ними поставщики) попросту мах-
нули рукой: богатые, заплатят и побольше 
за молодые овощи. 

Вот только получается, что эта оптими-
зация — ценой не только кошельков небо-
гатых москвичей, но и продовольственной 
безопасности. Ведь если по осени картофеля 
и других овощей закладывается в хранилища 
меньше — в расчете на импорт, — весной, 
если с импортом что-то случится, еды может 
физически не хватить. Подумали ли об этом 
ретейлеры, неизвестно. 

Антон РАЗМАХНИН.

По «недружественному» 
спиртному ударят высокой 
пошлиной
Пошлину на «недружественное» 
вино правительственные ведом-
ства предложили повысить до 25% 
уже в августе этого года. Пока это 
неофициальная информация из 
отраслевых источников. Впредь 
вина из Италии, Испании и других 
стран будут стоить дороже. Ранее 
Ассоциация виноградарей и вино-
делов России (АВВР) выступила с 
инициативой поднять пошлины для 
вин из стран НАТО до 200%. Экспер-
ты предупреждали, что это может 
привести к коллапсу на рынке: от-
сутствие конкуренции спровоцирует 
рост цен и на отечественные напит-
ки. Пока этого не случилось. Но идея 
«жонглирования» пошлинами, судя 
по всему, не отошла в прошлое.

Минфин, Минэкономразвития, Мин-
сельхоз и другие профильные ведомства 
прорабатывают возможность увеличения 
ставки ввозной пошлины на вино из запад-
ных стран с 20 до 25% уже с августа этого 
года, сообщают источники в отрасли, зна-
комые с обсуждением проекта. Между тем 
пошлины на вина из недружественных стран 
уже были повышены с 12,5 до 20% в августе 
2023 года.

Напомним, в марте 2024-го Ассоциация 
виноградарей и виноделов России обрати-
лась к властям с просьбой поднять пошлины 
для вин из стран НАТО до 200%. По мнению 
экспертов рынка, отечественные виноделы 
таким образом пытаются избавиться от зару-
бежных конкурентов, чтобы больше продать. 
Но приведет данная мера только к росту цен 
и падению потребительского спроса.

Тогда глава Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики Павел Шапкин 
предположил, что население на новостях о 
скором росте цен пойдет скупать европей-
ские вина по текущей стоимости и как можно 
больше. А значит, наше вино будет прода-
ваться хуже. Эксперт также считает, что со 
временем и цены на отечественные напитки 
подтянутся к ценам на европейские вина. 
Логика тут такая: нет конкуренции на рынке, 
нет давления на цены. А следовательно, зачем 
себя ограничивать?

На тот момент около 75% зарубежных вин 
на российских полках были из стран НАТО: 
Италии, Испании, Португалии, Франции, Бол-
гарии, Венгрии... Плюс немного вин из Грузии 
и Молдавии. Как изменится ассортимент на 
полках магазинов сейчас, если пошлину по-
высят до 25%?

Генеральный директор Konnov Media 
Андрей Коннов считает, что пошлины в 25% 
можно назвать взвешенным и оптимальным 
решением для рынка. «Увеличение пошлин для 
импортной продукции — это мера, направлен-
ная на развитие собственного производства. 
В России принята программа стимулирования 

развития виноградарства и виноделия, рас-
считанная до 2030 года. В соответствии с ней 
в стране реализуется много мер поддержки 
сектора. Создавать более выгодные условия 
для реализации отечественной продукции 
— также инструмент развития сферы про-
изводства вина, который дает свои плоды», 
— отметил он.

Согласно исследованиям, в России 59% 
потребителей положительно оценивают каче-
ство отечественных вин, а доля тех, кто считает 
импорт лучше, сейчас составляет 14%.

«Рост стоимости импортной продукции, 
очевидно, произойдет после увеличения по-
шлин. Но потребитель будет больше выбирать 
отечественные вина, причем в среднем це-
новом сегменте. Сейчас средняя стоимость 
российского вина в рознице составляет 520 
рублей за литр, — продолжает собеседник 
«МК». — На полках магазинов российские вина 
будут занимать все больше пространства, 
иностранная продукция будет постепенно 
сокращать свою долю в продажах».

Управляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко, в свою очередь, считает, что к 
резкому скачку цен на импортное вино повы-
шение пошлины не приведет. У крупных сетей 
большой запас, который будет увеличиваться 
до ввода пошлины.

«Безусловно, импортное вино не переста-
нут покупать, скорее всего снизится предло-
жение и спрос, но истинные ценители отдадут 
любые суммы за бутылку любимого напитка, 
— убежден эксперт. — Повышение пошлины 
должно подтолкнуть еще и отечественных про-
изводителей вина. В любом случае, эффект 
мы сможем оценить минимум через год после 
повышения пошлины».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Нарастание агрессии «коллективного За-
пада» против России не встречает должного 
отпора с нашей стороны.

Бесконечные демонстрации мирных 
намерений, «жесты доброй воли», «труд-
ные решения» и отказ от провозглашаемых 
«красных линий» за последнее десятилетие, 
похоже, сформировали у агрессоров, при-
ведших к власти на Украине русофобские 
силы, включая откровенных неонацистов, 
абсолютную веру в свою гарантированную и 
полную безнаказанность.

Эту веру уже не поколеблет даже наш 
переход к активным боевым действиям. 
Пресловутое уничтожение украинских «лиц, 
принимающих решения», крупных энерго-
подстанций, мостов через Днепр и ключевых 
транспортных узлов, о необходимости кото-
рого говорят с начала СВО и которое могло 
остановить Запад еще год назад, сегодня при 
всей необходимости недостаточно и лишь 
раззадорит наших реальных врагов, так как 
не нанесет им неприемлемого ущерба.

Между тем их стратегические намерения, 
распаляемые демонстрацией нашей пассив-
ности, расширяются.

Сегодня эскалация конфликта на Украине 
рассматривается Западом уже не только как 
средство уничтожения России и русской ци-
вилизации (включая физическое уничтожение 
и рассеяние ее украинской части), необходи-
мое для сокрушения Китая, но и как способ 
переформатирования мировой экономики и 
в целом мирового порядка.

Мировой кризис и обрушение в глобаль-
ную депрессию объективны и вызваны про-
изволом монополий, ничем не сдерживаемых 
после уничтожения советской цивилизации. 
Грабя потребителей завышением цен, монопо-
лии обеспечивают тем самым нехватку спроса 
— классическое марксистское перепроиз-
водство. В 90-е годы проблему смягчило его 
кредитование — заведомо безвозвратное в 
силу потребительского, то есть непроизво-
дительного характера этого спроса в конеч-
ном счете. Нарастание долга, который нельзя 
погасить, вышло из-под контроля — и самым 
выгодным способом его ликвидации считается 
сжигание в большой, но, как кажется глобаль-
ным элитам, управляемой войне.

С другой стороны, борясь за все более де-
фицитный спрос, глобальные монополии, как 
ветхое одеяло, разрывают мир на макрорегио-
ны. В каждом из них будет свой искусственный 
интеллект, обучающийся на цифровых следах 
людей, аккумулируемых в своих цифровых 
экосистемах. Валютные и торговые зоны будут 
макрорегионами низшего уровня.

Распад глобальных рынков на макроре-
гионы разрушит многие слишком сложные и 
дорогие (из-за ориентации на потребителей 
всего мира) технологии, в том числе техно-
логии жизнеобеспечения (так, мы уже не по-
лучим антибиотики новых поколений). Помимо 
деградации это откроет путь технологическим 
революциям на основе новых физических 
принципов.

Управлять этими процессами англосак-
сонским элитам привычнее при помощи войны 
— и они к ней стремятся.

Применение ядерного оружия, остаю-
щееся абсолютным табу для руководства 
России, похоже, вполне приемлемо для За-
пада. Так, решение о вооружении Украины 
его носителями уже принято, и нет ничего 
невероятного в том, что вслед за всеми преж-
ними видами оружия украинские бандеровцы 
получат и само тактическое ядерное оружие 
— сначала для угроз, а потом и применения 
против России.

Пресечение этого на глазах становящим-
ся все более вероятным апокалиптического 
сценария требует от нас активных действий.

Ядерная доктрина в ее прежнем виде 
перестает работать, так как Запад, похоже, 
уверовал в нашу неспособность применить ее 
для самозащиты (и в этом отношении могучий 
«ядерный щит» России неизмеримо слабее 
нескольких ракет КНДР). Так, наше объявление 
об учениях с использованием тактического 
ядерного оружия вызвало отступления лишь 
по отдельным частным вопросам, но не изме-
нения стратегии в целом. Приведение же РВСН 
в состояние повышенной готовности в начале 
СВО и вовсе, похоже, забыто Западом.

«Ограниченная ядерная война в Европе» 
по доктрине покойного Киссинджера произ-
водит впечатление рабочего варианта для 
США и Англии, — двух частей Запада, сохра-
нивших способность к стратегическому пла-
нированию. Континентальные же европейцы, 
несмотря на успехи патриотов, остаются не 
более чем объектами англосаксонских ма-
нипуляций. Политические «элиты» континен-
тальной Европы не только последовательно 
жертвуют ее интересами ради обслуживания 
своих англосаксонских хозяев, но не способны 
даже осознать себя и свои нужды как нечто 
самоценное.

В этих условиях дополнение социально-
экономического разрушения Европы примене-
нием на ее восточной части ядерного оружия 
выгодно Англии, так как «разрыхлит» остатки 
Европы для становления власти контролируе-
мых английскими спецслужбами халифатов 
(ведь радикальный политический ислам — 
такой же стратегический проект Англии, как и 
Великий Туран). Это станет шагом к созданию 
новой Британской империи, политически кон-
тролирующей не только Ближний и Средний 
Восток, но и Европу.

Для США подобный «ограниченный» 
ядерный конфликт важен экономически: Ев-
ропа, окончательно лишенная возможности 
конкурировать с ними украинской катастро-
фой, будет доведена до такого состояния, 
что не сможет даже потреблять значительное 
количество китайских товаров — и потому не 
станет ресурсом дальнейшего возвышения 
Китая в качестве рынка сбыта.

При этом англосаксонские элиты, вполне 
равнодушные к судьбам и своих народов, по-
хоже, считают, что спасутся от радиоактивных 
осадков в заведомо безопасных регионах 
мира.

Китай страшится этой перспективы, но 
не имеет рычагов прямого влияния на раз-
вертывающиеся события. Его явные возмож-
ности ограничены призывами к миру, которые 
в условиях объективной заинтересованности 
элит США и Англии в эскалации конфликта 
вплоть до ограниченной ядерной катастро-
фы столь же бесплодны, что и аналогичные 
российские призывы.

Таким образом, спасти мир от срыва в 
ядерную бездну может только Россия, но для 
этого надо остановить агрессию Запада (что 
резко ускорит его саморазрушение и потому 
неприемлемо для его элит).

Суть западной цивилизации — деньги. 
Выросшая вместе с капитализмом, являющая-
ся его стержнем, она чувствительна только к 
финансовым воздействиям. Даже сама жизнь 
не так важна для носителя современных за-
падных ценностей, как деньги; строго говоря, 
деньги и есть его жизнь.

Именно поэтому Запад клонится к за-
кату: деньги теряют значение, уступая место 
технологиям, позволяющим управлять людьми 
непосредственно, без финансовых стимулов, 
но пока процесс перехода власти от финан-
совых спекулянтов к объединяющимися с 
капиталом реального сектора «цифровиками» 
еще не завершен. Соответственно, Запад 
еще не умер — и говорит на своем языке: 
языке денег.

Все остальное — право, мораль, даже 
сама сила — для него бессмысленное со-
трясение воздуха. Важны только деньги — и 
на их языке с ним и надо говорить.

Поэтому, наряду с самоочевидными дей-
ствиями по разрушению технологической 
инфраструктуры и социальной среды так 
называемых «развитых» стран, необходимо 
наглядное нанесение им (а в первую очередь 
— правящим им наднациональным элитам) 
неприемлемого финансового ущерба.

Принципиально важно, что время «де-
монстраций готовности» прошло, на Западе 
не осталось политиков (наивных или же, на-
против, прозорливых), способных принимать 
их во внимание, по крайней мере, с нашей 
стороны.

Запад в его сегодняшнем состоянии спо-
собен воспринимать уже не угрозы, а только 
прямое непосредственное действие, только 
прямой ущерб.

Таким действием представляется от-
мена в России его сегодняшнего экономи-
ческого фундамента — интеллектуальной 
собственности.

Она уже давно выродилась из инструмен-
та защиты творцов в средство злоупотребле-
ния монопольным положением глобального 
бизнеса и потому из инструмента прогресса 
стала орудием деградации.

В то же время в США инвестиции растут 
только в отраслях, непосредственно связанных 
с производством интеллектуальной собствен-
ности: это экономическое сердце Запада, его 
«кощеева игла», основа его существования.

Отмена интеллектуальной собственности 
враждебных стран Запада в России — эколо-
гически чистый, гуманный, экономический 
эквивалент ядерной войны, способный поста-
вить врага на колени. К тому же он без копейки 
инвестиций превратит нашу страну в мировой 
центр свободного не только программного, но 
и инженерного творчества и, соответственно, 
в глобального лидера.

Поэтому одним из первых признаков 
оздоровления нашей государственности и 
подлинной «декларацией независимости» 
России станет отмена интеллектуальной соб-
ственности юридических и физических лиц 
враждебных нам стран.

Кому это не понравится, может зареги-
стрироваться в Белоруссии.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ЯДЕРНОЙ ВОЙНЫ
Необходимо наглядное нанесение западным элитам 

финансового ущерба

ЭХО ТРАГЕДИИ

КОШЕЛЕК Михаил ДЕЛЯГИН, д.э.н., заместитель председателя Комитета 
Госдумы по экономической политике («Справедливая Россия»)
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В интервью Андрей Кириленко рас-
сказал о развитии центров уличного 
баскетбола, подсказал родителям, 
как воспитать будущих чемпионов, а 
также рассказал о правильных акцен-
тах в спортивных соревнованиях. Под-
робности читайте в нашем материале.

— В чем главная миссия центров улич-
ного баскетбола?

— Центры совмещают в себе место встреч 
спортсменов-любителей и трамплин для бу-
дущих мировых звезд. Любой профессионал 
начинал на уличных площадках с любительского 
уровня. Это открытые бесплатные площадки в 
20 городах России, на которых можно играть в 
баскетбол — в каждом таком центре от 5 до 7 
колец, универсальная разметка для большого 
баскетбола и баскетбола 3х3, есть зона воркаут, 
трибуны для болельщиков и отдыхающих. Все 
центры доступны для маломобильных граждан 
— в Тюмени, Ижевске, Ставрополе тренируются 
команды по баскетболу на колясках, проводят 
соревнования и мастер-классы. Так что, вне 
зависимости от возраста и физических воз-
можностей, каждый сможет играть в баскетбол.

Когда у тебя под рукой есть классная спор-
тивная площадка, ты идешь туда. У меня также 
были примеры, когда мы знали, что не у нас во 
дворе, а через два двора есть классная коробка 
спортивная. Мы все шли туда и занимались 
спортом вместе.

— Как попасть в такой центр?
— Наша задача — сделать их максимально 

открытыми. Некоторые центры мы строим даже 
без закрывающей калитки. Мы договарива-
емся с властями города, чтобы свет горел до 
поздней ночи и была возможность приходить 
и играть в любое время суток. Главный акцент 
на массовый спорт. По всей стране построено 
20 центров.

В Ставрополе, например, спортивные шко-
лы могут бронировать площадку на какое-то 

время. Но если взглянуть шире, в этих баскет-
больных центрах по 7 площадок. И если идет 
тренировка на одной из них, можно посещать 
другие.

— Ранее вы говорили, что через центры 
ежегодно проходит порядка 250 тысяч че-
ловек, изменилось ли что-то?

— Все верно, примерно 250 тысяч про-
ходит через каждую площадку. Это приличная 
цифра, нас этот показатель очень радует. Каж-
дая появившаяся площадка в городе стано-
вится спортивной достопримечательностью. 

В зависимости от города используются 
разные форматы центров. В Калининграде 
площадка расположена около стадиона, в Тю-
мени — посреди жилого массива, в Волгограде, 
Чебоксарах и Архангельске — на набережных.

— Чем центры отличаются от дворовых 
площадок?

— Главное отличие — это поверхность. На 
каждой площадке укладывается более 13 слоев 
смягчения, чтобы сохранить здоровье спор-
тсменов. Кольца антивандальные, надежные.

Кроме того, используется специальная 
акриловая краска. В результате покрытие ста-
новится ярким и привлекательным. Это цепляет 
глаз и привлекает молодую аудиторию. В не-
которых центрах мы строим зоны воркаута, в 
Тюмени вокруг корта сделана беговая дорожка. 
Это располагает к занятиям спортом.

— Расскажите про центр Российской 
федерации баскетбола (РФБ) во Внуково.

— Когда я 8 лет назад приходил в Россий-
скую федерацию баскетбола, у нас был план 
развития. Последним пунктом в нем шел Центр 
национальных сборных. Сейчас у нас наконец-
то появилась возможность построить дом для 
национальной сборной. Сейчас на объекте 
во Внуково заканчивают второй этаж, сдача 
центра запланирована на конец 2025 года. 

Наличие своей базы подразумевает также 
сеть центров по регионам. Они будут собирать 
таланты из ближайших городов и направлять 
их в центр национальной сборной. Сателлиты 
центра появятся в Калининграде, Архангель-
ске, Сыктывкаре, Ижевске, Челябинске, на 
Сахалине и в Нижнем Новгороде. 

— Как развивается «тихий баскетбол»?
— Главный слоган проекта: «Сильно не 

значит громко». Это важная часть баскетбола 

в России. Мы начали с баскетбола на колясках, 
для слабослышащих спортсменов и для ребят 
с интеллектуальными нарушениями. 

В декабре в Архангельске впервые прошел 
Суперкубок по баскетболу 3х3 среди слабос-
лышащих и глухих атлетов. Собрали 20 команд 
со всей страны. Впервые в стране и мире мы 
внедрили новшества: свисток судьи об оста-
новке игры дублировался световым сигналом, 
трансляцию сопровождал перевод на жестовый 
язык, на матчах полная тишина. Мы научили 
зрителей, как правильно поддерживать глухих 
спортсменов, ведь они не слышат аплодис-
менты, — надо поднять руки и покрутить ими. 

Мы полностью адаптировали ребят к тур-
нирам и чемпионатам. Все больше команд 
заявляется, спортсмены с удовольствием вы-
ходят на большую площадку.

— Как повлияло напряженное в мире 
время на развитие спорта?

— Я уверен, что на ребят давления нет. Но 
большое напряжение создается от отсутствия 
возможности играть со сверстниками и иметь 
конкурентную среду с лучшими игроками мира.

Потом, когда мы вернемся, что в любом 
случае произойдет, эта пауза немного откатит 
спортсменов. Придется потратить два-три 
года, чтобы обратно войти в тонус.

При всех минусах ситуации есть и боль-
шой плюс. Мы наконец-то посмотрели внутрь 
страны. Без внутреннего сильного чемпионата 
невозможно развить дисциплину. Как пример 
— NBA, топовое соревнование внутри страны. 
А потом у них идут чемпионаты, олимпиада. 
Если у нас появится такой же акцент, это будет 
правильной иерархией. 

— Дайте совет начинающему спорт-
смену и его родителям.

—  Я бы советовал родителям отдавать 
детей не только в баскетбол, но и на другие сек-
ции. Это позволит им гармонично развиваться. 
Если вам нравится баскетбол, это не значит, 
что вашему ребенку он тоже понравится.

Стоит выбирать секцию для ребенка рядом 
с домом и давать возможность детям кайфо-
вать от спорта. Стоит помнить, что баскетбол 
— это прежде всего игра. Именно игровое 
мышление закладывается в самом маленьком 
возрасте. А потом уже идут навыки, техника, 
тактика, характер победителя и все остальное.

Беседовал 
Александр ПРОКОПЕНКОВ.
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ДОСТИЖЕНИЕ
II сезон Лиги сильных людей, 

турнира по баскетболу 3х3 на колясках, 
Ижевск, май 2024.ПРЕЗИДЕНТ РФБ РАСКРЫЛ 

ГЛАВНЫЙ ПЛЮС САНКЦИЙ 
ПРОТИВ РОССИЙСКОГО СПОРТАПРОТИВ РОССИЙСКОГО СПОРТА

Президент РФБ 
Андрей 
Кириленко.
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20 июня на Никитском бульваре открылась вы-
ставка номинантов Премии Москвы в области 
архитектуры и градостроительства, которая вру-
чается мэром Москвы Сергеем Собяниным с 2017 
года. Посмотреть работы финалистов этого года 
можно до 2 июля включительно. Об этом сообщил 
главный архитектор столицы, первый заместитель 
председателя Комитета по архитектуре и градо-
строительству, входящего в Комплекс градострои-
тельной политики и строительства города Москвы, 
Сергей Кузнецов.

МОСКВА СТРОИТСЯ

Иллюстрации предоставлены пресс-службой Комплекса градостроительной политики и строительства города Москвы.

ВЫСТАВКА ЛУЧШИХ 
АРХИТЕКТУРНЫХ 
ПРОЕКТОВ МОСКВЫ 
ОТКРЫЛАСЬ 
НА НИКИТСКОМ 
БУЛЬВАРЕ

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

тельной политики и сттррроитеелльства города Москвы, 
ССеееррррргггеееййй КККуууузззнннееццццоооввв..

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ:СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ:

«Архитектурная премия Москвы 
— это главная профессиональная на-
града для специалистов, проектирую-
щих объекты в столице. Благодаря ей 
мы ежегодно формируем для рынка 
важные ориентиры, популяризируем 
лучшие современные проекты. Та-
ким образом,  повышаем вес архитек-
турной составляющей в строитель-
стве, поскольку она напрямую влияет 
на облик нашего города. Кроме того, 
с помощью премии продвигаем про-
фессионализм, что необходимо для раз-
вития конкурентной среды», — отметил 
Сергей Кузнецов. 

На премию может претендовать ав-
тор или авторский коллектив любого 
проекта капитального строительства в 
Москве, получившего согласование ар-
хитектурно-градостроительного реше-
ния за предыдущий год. В 2024-м было 
подано рекордное число заявок — 178. 

46 проектов, представленных на вы-
ставке, стали финалистами. Они побо-
рются за 12 денежных наград на сумму 
один миллион рублей каждая. 

Количество номинаций каждый год 
меняется в зависимости от тенденций 

рынка. В 2024-м их 11: это высотные 
жилые объекты, многоквартирные дома, 
музеи, детские сады, образовательные 
центры, дома по программе ренова-
ции, станции метрополитена, объекты 
административного управления и про-
мышленности, проекты в сфере здра-
воохранения и физической культуры, 
торгово-офисные здания и объекты до-
рожно-транспортной инфраструктуры. 

Финалисты были отобраны эксперт-
ным жюри, в состав которого входят 
известные архитекторы, деятели куль-
туры, представители СМИ и девелопе-
ры. В число претендентов на награды 
попали знаковые московские проекты: 
станция метрополитена «Нагатинский 
Затон», запомнившаяся москвичам мо-
заичными панно с рыбами, технопарк 
креативных индустрий на территории 
Бутырского машиностроительного за-
вода, музей Новодевичьего монастыря 
(филиал ГИМ), уникальный небоскреб с 
подвесным мостом на западе Москвы, 
высотка на Краснопресненской набереж-
ной, велопешеходный мост через Яузу 
в рамках строительства кампуса МГТУ 
им. Баумана и другие. 

ЗА ПРОДВИЖЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 



«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
27 июня 2024 года 

 стр.

5

С 3 по 7 июня в Москве прошел 
чемпионат на Кубок «Мосинжпроект» 
по строительно-монтажным работам 
(СМР).

«В этом году чемпионат по строитель-
но-монтажным работам собрал на своей 
площадке свыше 200 сотрудников из 20 от-
раслевых организаций Москвы и студентов, 
обучающихся по строительным специально-
стям, что превышает число участников пре-
дыдущего конкурса вдвое, причем на этот 
раз они представляют не только дочерние и 
подрядные компании «Мосинжпроекта», но и 
предприятия, не входящие в периметр работы 
холдинга», — сообщил генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Среди новых компаний-участниц — лиде-
ры жилищного и промышленного строитель-
ства и специалисты по капитальному ремонту. 
В состав жюри вошли как эксперты холдинга, 
его партнеры и независимые представите-
ли ведомственных и надзорных органов, 

так и призеры чемпионата прошлого года.
По словам главы инжинирингового хол-

динга, состязания прошли по 11 номинаци-
ям — что в два раза больше по сравнению с 
предыдущими годами. 

«В частности, добавились «Отделочные 
работы», «Пусконаладочные работы», элек-
тромонтаж различных видов систем — это 
позволяет воспроизвести цикл строительных 
работ и проявить себя специалистам разных 
направлений деятельности. Состязания носят 
практико-ориентированный характер, и с 
каждым годом масштаб мероприятия рас-
тет», — подчеркнул Юрий Кравцов.

На чемпионате был представлен весь 
спектр работ на строительной площадке, 
которые выполняются на всех объектах стро-
ительства Группы компаний «Мосинжпроект». 
В каждой номинации свое конкурсное задание, 
и все они взаимосвязаны. Например, сварщики 
в рамках своей номинации изготовили де-
таль, которая была использована следующими 

мастерами как закладная в монолите. Все 
работы в рамках состязаний проводились с 
безусловным соблюдением стандартов каче-
ства и безопасности, а на площадках работала 
специальная комиссия.

Подводя итоги, жюри отметило вовлечен-
ность участников и их интерес к подобного 
рода мероприятиям. 

«Представители дочерних организаций 
холдинга хорошо показали себя в сварочных 
и отделочных работах, в электромонтаже си-
ловых кабелей и кабельной арматуры, осве-
тительных сетей и вторичной коммутации, в 
других номинациях. При этом отличились не 
только опытные участники из числа «дочек» и 
подрядчиков: представители компаний-но-
вичков чемпионата взяли призовые места в 
номинациях «Геодезия», «Отделочные работы» 
и «Монолитная конструкция», — подчеркнул 
Юрий Кравцов.

Кроме соревнований в рамках III Чем-
пионата на Кубок «Мосинжпроект» по СМР 
состоялась очередная конференция «Сообще-
ство практиков». Темой мероприятия стала 
«Философия качества: как предотвратить по-
явление дефектов». Участники опробовали ме-
тодики, активно применяемые специалистами 
«Мосинжпроекта» при расследовании инци-
дентов на строительных площадках. Участники 
также смогли посоревноваться в деловой игре, 
разработанной на основе практик холдинга.

РЕКЛАМА

«Мосинжпроект» разработал и вне-
дрил каталог строительных отходов, 
предназначенный для минимизации 
и предотвращения вредного воз-
действия на здоровье человека и 
окружающую среду при обращении 
с отходами производства.

Каталог строительных отходов разра-
ботан в соответствии с действующим за-
конодательством Российской Федерации и 
со стандартами по обращению с отходами.

 «В нем изложены требования по ох-
ране окружающей среды на строительных 
площадках «Мосинжпроекта», необходи-
мые для соблюдения как дочерними, так 
и подрядными организациями. Необхо-
димость использования каталога строи-
тельных отходов также будет отражена в 
контрактах с подрядными организация-
ми», — подчеркнул генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Создание каталога направлено на 
сокращение образования отходов, на их 
повторное использование и переработ-
ку. Данный принцип реализован на всех 

стадиях производства работ. Благодаря 
такому подходу максимальное количество 
отходов передается не для захоронения, а 
для повторного использования. Например, из 
лома железобетонных изделий можно полу-
чить бутобетон для устройства фундамента, а 
также вторичный щебень для укладки дорог. 
Лом строительного кирпича имеет широкое 
применение. Благодаря переработке из него 
можно получить огнеупорную смесь, вто-
ричный щебень можно использовать для 
изготовления бетонного заполнителя, укре-
пления почвы, укладки дорог и декоративных 
дорожек. Мало кто знает, что переработан-
ный лом кирпича используют для создания 
поверхности на теннисных кортах.

Каталог включает в себя не только пра-
вила организации мест накопления отходов 
на объектах строительства, но и перечень 
необходимых документов. В нем перечис-
лены правила накопления и информация 
о возможности переработки, касающиеся 
лома железобетонных и бетонных изделий, 
строительного кирпича, отходов, содержа-
щих черные металлы, и прочее. 

В холдинге «Мосинжпроект» увере-
ны, что популяризация строитель-
ных специальностей и профориен-
тация подрастающего поколения 
являются важными условиями для 
успешного развития компании и 
отрасли в целом. Именно поэтому 
компания стремится познакомить с 
профессией не только студентов от-
раслевых учебных заведений, кото-
рые уже выбрали свой путь в карье-
ре, но и детей младшего и среднего 
школьного возраста.

Так, год назад 1 июня, в День за-
щиты детей, инжиниринговый холдинг 
«Мосинжпроект» торжественно открыл 
детскую игровую зону «Строительная пло-
щадка» в семейно-досуговом центре «Кид-
зания». Трехуровневое пространство пло-
щадью около 90 квадратных метров стало 
популярным среди посетителей, занимая 
шестое место среди 60 игровых зон. За год 
игровое пространство посетило порядка 36 

тысяч детей. В том числе, находящихся на 
попечении благотворительных фондов. Так, 
на бесплатной основе на детской строй-
площадке побывало почти 900 человек. 
Игровая зона «Строительная площадка» 
позволяет детям узнать об основных аспек-
тах работы на стройке, попробовать себя 
в роли различных специалистов, таких как 
инженер, прораб, строитель-укладчик или 
монтажник-высотник. 

— Эти активности приносят детям 
не только уникальный опыт, но и ценные 
знания, — поделился Юрий Кравцов. — 
Посещение игровой зоны помогает им 
развивать навыки работы в команде и твор-
ческое мышление. Перед выполнением 
заданий ребятам проводят инструктаж по 
безопасности, предоставляют сигналь-
ные жилеты и каски в фирменных цветах 
«Мосинжпроекта», используемые на 
реальных стройках компании, чтобы 
создать полную атмосферу настоящей 
стройки.

Лидерские позиции в строитель-
ной отрасли столицы и масштаб 
реализуемых холдингом проектов 
накладывают на компанию допол-
нительные обязательства и ответ-
ственность. Так, «Мосинжпроект» 
стремится следовать принципам 
устойчивого развития, в том числе 
в области сохранения природной 
среды и борьбы с климатическими 
изменениями. В компании вни-
мательно оцениваются риски и 
возможности, связанные с изме-
нениями климата и отношением к 
окружающей среде, как на стадии 
реализации проектов, так и после их 
завершения. «Зеленые» инициативы 
компании направлены на развитие 
экологической культуры и нацелены 
на перспективу. Основная задача 
деятельности в этом направлении 
— минимизировать последствия 
строительства и при необходимости 
компенсировать ущерб. Успешность 
работы «Мосинжпроекта» в этом на-
правлении неоднократно подтверж-
дена многочисленными наградами в 
отраслевых конкурсах и премиях.

Так, 19 июня в рамках форума «Техноло-
гии для настоящего, экология для будущего» 
были объявлены лауреаты премии «ЭКОТЕХ-
ЛИДЕР». Проект «Большая кольцевая линия 
Московского метрополитена — мегапроект 
Москвы» стал победителем в номинации 
«Экотранспорт». 

Премия «ЭКОТЕХ-ЛИДЕР» вручается за 
достижения в области разработки, внедре-
ния и продвижения передовых экологиче-
ских технологий как важнейшего элемента 
повестки ESG в сфере экологии и приро-
допользования. Участники демонстрируют 

здесь свои проекты или решения в области 
устойчивого развития в части технологи-
ческой модернизации производства и его 
экологической безопасности, соответствия 
наилучшим доступным технологиям, рацио-
нального использования природных ресур-
сов, развития природоохранных программ 
и минимизации загрязнения окружающей 
среды. 

Как отметил генеральный директор хол-
динга Юрий Кравцов, победа в национальной 
премии в области экологических технологий 
подтверждает верность выбранного вектора 
развития компании: 

«На премию были номинированы два 
проекта холдинга: Большая кольцевая линия 
Московского метрополитена боролась за 
лидерство в номинациях «Экотранспорт» и 
«Сокращение вредных выбросов в атмосфе-
ру», а проект парка в составе многофункци-
онального пространства «Некрасовка» был 
представлен в номинации «Экологические 
инициативы для городской инфраструктуры». 

«Проект Большого кольца метро не-
однократно получал высокие оценки со сто-
роны не только экспертов, но и обществен-
ности. Победа в номинации «Экотранспорт» 
займет достойное место в копилке наград 
этого масштабного инфраструктурного про-
екта», — подчеркнул Юрий Кравцов.

Примечательно, что это далеко не первая 
победа БКЛ в области экологии. Ранее Боль-
шая кольцевая линия Московского метрополи-
тена была признана лучшим проектом в части 
эффективного обращения с отходами произ-
водства и снижения нагрузки на окружающую 
среду в рамках Национальной экопремии 
«Комсомольской правды». По итогам эксперт-
ного и народного голосований проект «Боль-
шая кольцевая линия — мегапроект москов-
ского метростроения» победил в номинации 

«Экотехнология». 
«Мосинжпроект» 
не просто заботит-
ся о минимизации 
ущерба окру жа-
ющей среде, но и 
при необходимости 
компенсирует нане-
сенный ущерб. Так, 
при строительстве 
новых станций Боль-
шой кольцевой линии 
метро было проведено 
благоустройство терри-
торий, в рамках которого 
высажено более четырех 
тысяч деревьев. Также 
силами холдинга регулярно проводятся 
компенсационные мероприятия по восста-
новлению водных ресурсов.

Е щ е о д н а н а г р а д а п о л у ч е н а 
«Мосинжпроектом» по итогам ежегодного 
экологического конкурса «Лидер климати-
ческого развития» за реализацию проекта 
благоустройства парка в составе многофунк-
ционального пространства «Некрасовка» 
вблизи одноименной станции метро. 

Этот конкурс проводится Департамен-
том природопользования и охраны окру-
жающей среды города Москвы с целью 
повышения эффективности деятельности 
в сфере снижения влияния на климат и 
адаптации к климатическим изменениям, 
а также в сфере экологической безопас-
ности. Главный критерий отбора — эффек-
тивность и польза реализованных проектов 
для жителей.

Как подчеркнул генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов, награда 
конкурса «Лидер климатического развития» 
подчеркивает, что создаваемые холдингом 

объекты не только меняют облик столицы, 
но и вносят вклад в улучшение экологиче-
ской ситуации. «Уникальные парки столицы, 
такие как «Некрасовка» и «Зарядье», ста-
новятся и настоящими «легкими города», и 
популярными местами отдыха жителей», — 
отметил он.

Глава инжинирингового холдинга напом-
нил, что в 2023 году парк в составе много-
функционального пространства «Некрасовка» 
получил также награду ежегодной россий-
ской независимой экологической премии 
Green Property Awards.

Площадь парка превышает 4,3 га. Среди 
его объектов — фонтан с интеллектуальной 
системой управления, амфитеатр для про-
ведения культурно-массовых мероприятий, 
детские и многофункциональные спортив-
ные площадки, зоны отдыха, развитая сеть 
пешеходных дорожек с гранитным покрыти-
ем. Для уличного освещения установлены 
энергосберегающие светильники. Комфорт 
пребывания в парке также обеспечивает 
шумозащитный экран.

МОСКВА СТРОИТСЯ

«МОСИНЖПРОЕКТ» РАЗРАБОТАЛ 
И ВНЕДРИЛ КАТАЛОГ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ ОТХОДОВ

ДЕТСКАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДКА В «КИДЗАНИИ»
ПОЛЬЗУЕТСЯ ОСОБОЙ 
ПОПУЛЯРНОСТЬЮ

Инжиниринговый холдинг 
«Мосинжпроект» многие годы активно 
сотрудничает с ведущими отрасле-
выми образовательными организа-
циями России. Каждый год более 
150 студентов отраслевых учебных 
заведений проходят летнюю произ-
водственную практику в компании. 
Это предоставляет будущим специ-
алистам возможность определиться с 
областью специализации и открывает 
широкие перспективы для старта ка-
рьеры и профессионального роста.

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов подчеркивает: «Это уникальная 
возможность для молодежи получить бесцен-
ный опыт работы в команде профессионалов 
и погрузиться в будущую профессию. Сту-
дентов, показывающих высокие результаты и 
проявляющих желание работать в холдинге, 
мы приглашаем присоединиться к нашей ко-
манде. На последних курсах учащиеся часто 
совмещают учебу и работу в нашей компании».

В 2023 году «Академия Мосинжпроект» и 
Московский государственный строительный 
университет совместно разработали про-
грамму по обучению инструментам проектного 
управления. Курс был разработан специали-
стами департамента проектного контроля ком-
пании и «Академии Мосинжпроект», а также 
преподавателями университета.

Такое сотрудничество со строительным 
университетом не просто предоставляет воз-
можность привлекать лучших талантливых 
студентов для работы, но и также способствует 

быстрому профессиональному росту молодых 
специалистов в соответствии с амбициозными 
задачами компании. 

Рассказывая об особенностях программы, 
заместитель директора по научной работе НИУ 
МГСУ Вадим Канхва отметил: «Программа для 
студентов третьего курса бакалавриата или 
четвертого курса специалитета рассчитана на 
полгода. В этом году участие принимают сту-
денты различных специальностей — строите-
ли, архитекторы, градостроители, управленцы, 
руководители проектов и другие».

В рамках презентации представители 
«Мосинжпроекта» рассказывают аудитории 
о текущих и планируемых проектах, а так-
же о возможностях для участия в программе 
и последующей работе в компании. Заин-
тересованные студенты пройдут обучение, 
включающее в себя мастер-классы, решение 
различных кейсов и практику.

 «В программу вовлечены эксперты ком-
пании, которые проводят целый ряд интерак-
тивных занятий, благодаря чему студенты 
проходят все этапы реального проекта», — 
отметила руководитель управления обучения 
и развития персонала АО «Мосинжпроект» 
Мария Михельман.

После завершения практических занятий 
«Мосинжпроект» предоставит лучшим из них 
возможность трудоустройства в компании.

«Мы заинтересованы в стабильном 
притоке энергичных и квалифицированных 
кадров, поэтому не только приглашаем мо-
лодежь в наши ряды, но и помогаем в ее под-
готовке», — рассказал Юрий Кравцов. 

РАБОТА С МОЛОДЕЖЬЮ — 
ЗАБОТА О БУДУЩЕМ

Юрий Кравцов: «Стажировка 
в «Мосинжпроекте» — уникальная 
возможность для молодежи получить 
бесценный опыт работы в команде 
профессионалов»

Холдинг является участником ключевых градостроительных программ столицы, 
включен в Перечень системообразующих организаций российской экономики 
в сфере строительства и ЖКХ. «Мосинжпроект» входит в топ-100 крупнейших 
компаний и работодателей России. За годы работы специалисты инжинирин-
гового холдинга приняли участие в создании свыше шести тысяч километров 
автодорог и более 100 мостов и эстакад. С участием «Мосинжпроекта» за 12 
лет ввели больше 160 километров линий и 75 станций метрополитена, возвели 
и реконструировали 12 электродепо. Кроме того, был создан ряд знаковых 
объектов гражданского строительства.

Игровую строительную площадку 
«Мосинжпроекта» за год посетили 
порядка 36 тысяч детей

В МОСКВЕ ПРОШЕЛ III ЧЕМПИОНАТ 
НА КУБОК «МОСИНЖПРОЕКТ» 
ПО СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫМ РАБОТАМ

Созданы при участии специалистов 
инжинирингового холдинга «Мосинжпроект»

ЗА ПРОДВИЖЕНИЕ ЗА ПРОДВИЖЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКИХЭКОЛОГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ И ТЕХНОЛОГИЙ

ОБЪЕКТЫ, КОТОРЫМИ 
ГОРДИТСЯ МОСКВА

Фото и иллюстрации: АО «Мосинжпроект».

Жюри отметило 
лучших из лучших
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В народе говорят: затянулись дожди 
— груздей не жди. В июне в Москве и 
области аномальные ливни, все тонет 
в воде. Как это может сказаться на 
грибном сезоне? Об этом в интервью 
«МК» рассказал известный миколог 
Михаил Вишневский.

— Михаил, дождливый сезон в хоро-
шую или в плохую сторону влияет на по-
явление грибов?

— Дожди, которые идут, часто вводят 
грибников в заблуждение, потому что имеет 
значение не как долго и даже не как сильно 
они идут, а какой они температуры. Допустим, 
существует такое классическое народное за-
блуждение, которое имеет широко распро-
страненное имя собственное. Грибной дождь 
— это такой специальный дождик, который 
очень теплый, такой редкий, приятный. Обя-
зательно с солнышком, и считается, что ему 
радуются грибы. На самом деле ничего по-
добного. Такому дождю радуется грибница, и 
если тепло, влажно, идут грибные дождики, то 
расти будет грибница. Грибы появятся  тогда, 
когда грибница... обидится. Обидится она 
после того, как пойдет настоящий холодный 
дождь, который реально охладит почву. Это 
для грибницы является сигналом, что зима 
близко. И не пора ли подумать о продолжении 
рода. После холодных дождей, которые охла-
дят почву хотя бы градусов на 5, примерно не-
дели через 2 начнется плодоношение грибов. 
Вот это совершенно четкая примета. 

— Получается, что в лесу сейчас ло-
вить нечего?

— Да, в средней полосе европейской 
части России первая грибная волна уже за-
канчивается. И поэтому, как ни стимулируй 
грибницу холодным дождем, уже отплодо-
носив только что, по второму разу они очень 
вряд ли заведутся. Ждем теперь августа. Зато 
сейчас пойдут грибы полевые.

— А такие бывают?
— Да, в полях после таких хороших дож-

дей обилие полевых грибов. Где-то через не-
дельку надо просто бежать в поля. А грибы 
такие. Это разнообразные шампиньоны, вот 
эти самые культурные двуспоровые, которые 
сбежали из теплиц и расселяются с большим 
удовольствием. Повсюду сейчас начнут ра-
сти зонтики, такие здоровенные гребешки 
со шляпками диаметром до 30 и даже боль-
ше сантиметров, под которыми реально от 
дождя можно прятаться. Ну и для грибников 
поопытнее будут уже расти всякие навозники, 
луговые полевые рядовки вырастут, луговые 
опята, обалденные, кстати.

— Они считаются лекарственными?
— Практически. Девушки во всей Север-

ной Европе, собирая луговые опята поутру, с 
них снимали росу — этой росой умывались. 
Дело в том, что луговой опенок содержит 
3-галактозу, которая работает как разглажива-
тель морщин, умягчитель кожи и так далее.

— А есть какие-то лайфхаки, как вы-
брать место, где стоит искать, потому что 
есть люди, которые даже в регионах за-
ходят в лес и выходят все равно с пустыми 
корзинками. Есть какие-то рекомендации?  
Опушка леса —  хорошее место?

— Да, там нормальные условия. Опушка, 
границы между лесом и полем — это гра-
ница формации, там всегда все хорошо с 
солнцем, водой, составом почвы. Но самое 

идеальное место, если кто-то вдруг знает 
такие места, настоящий грибной Клондайк 
— это заброшенное пастбище, где когда-то 
выпасался скот, которое начало зарастать 
мелким смешанным лесом. И вот в таких там 
10–20-летних, зарастающих лесом пастбищах 
просто какое-то фантастическое количество 
самых лучших грибов.

— Скажите, пожалуйста, что делать с 
грибами — их лучше рвать или срезать?

— Если ответить одним словом — без-
различно. Как вам удобно, так и поступайте: 
хотите — срезайте, хотите — срывайте, хотите 
— ломайте, хотите — выкручивайте. Грибница, 
которая сидит в земле или в древесине, — это 
настоящий грибной организм. Они, эти ножки и 
шляпки, всего лишь плоды, как яблоки на ябло-
не. Абсолютно безразлично, каким способом 
вы удалите с нее такое преходящее явление, 
как плодовое тело, поэтому не надо читать 
всякие глупые истории. В советские времена 
даже штрафы вводились за срывание грибов. 
Это вообще не научная фантастика.

— Как не наткнуться на поганки?
— К сожалению, не существует ни одного 

на 100% надежного способа, как отличить 
любой съедобный гриб от любого ядовито-
го. При этом это относится не только к лесу: 
ты в лесу какой-то стал сильно умный, сразу 
на взгляд все отличаешь. Я-то могу, да, но 
я как бы этим больше 30 лет занимаюсь. У 
некоторых есть поверье, что если попался 
ядовитый гриб в кастрюле там или в банке с 
маринадом, то у кого-то чернеет серебряная 
ложка или серебряная монета, у кого-то сине-
ет лук и зеленеет чеснок, у кого-то ядовитые 
грибы всплывают или тонут в процессе варки 
рассола или маринада. Все это не работает 
на 100%. Так умеют делать и съедобные, и 
ядовитые грибы. Поэтому, чтобы по возмож-
ности не нарваться на ядовитый гриб, нужно 
хорошо знать в лицо грибы своего региона. 
Это очень ценный совет, потому что обычно 

советуют хорошо знать съедобные грибы, 
знать, что ты собираешь. Но съедобных грибов 
в вашем регионе могут быть сотни и даже 
больше тысячи видов, даже самых обычных 
— несколько десятков, а ядовитых, особенно 
сильно ядовитых, всегда меньше.

Сейчас идеальное время для того, чтобы 
идти в лес в плане не столкнуться с ядовиты-
ми грибами. Потому что весенние ядовитые 
грибы уже отошли всякие строчки, некото-
рые металломы и прочее, а настоящие, хо-
рошие такие классические ядовитые грибы 
типа бледной поганки, мухомора вонючего, 
галерины окаймленной и так далее, еще не 
появились. Поэтому сейчас вот прямо время 
новичков идти в лес и ни на что серьезное, по 
крайней мере в средней полосе европейской 
части России, вы не нападете.

— А пять съедобных грибов вы можете 
назвать в нашем регионе, которые стоит 
обращать внимание, которые 100% попа-
дутся и точно не окажутся поганками? 

— Я бы исходил из биомассы, то есть 
задача грибника принести из леса грибов как 
можно больше. Поэтому важно даже не на-
столько деликатес, насколько он объединяет 
2 качества — неплохой вкус и уважаемость. 

Вот в этом смысле самые лучшие грибы в Мо-
сковской области — это, естественно, белые 
грибы. Дальше подосиновики, подберезовики, 
лисички и осенние опята. Осенних опят сейчас 
нет, но ближе к осени, конечно, появятся. 

— И закрывая тему поганок. Все-таки 
если вдруг человек наткнулся на эту по-
ганку и решил прям в лесу организовать 
себе пикник, сварил, посолил, что-то сде-
лал и съел ее, есть ли какие-то советы по 
тому, как эту историю нейтрализовать 
и как не подвести себя под печальные 
последствия?

— Если человек находит в лесу именно 
бледную поганку, против которой до сих пор 
еще нет противоядия и нет ни одного способа 
нейтрализовать ее токсин, включая кипячение, 
соление, то есть только сжечь в золу, больше 
никак. Бледная поганка плоха тем, что это 
гриб с отложенным проявлением отравления. 
Соответственно, человек в спокойном лесу 
поел, пошел, еще грибы пособирал, вернул-
ся домой, а у него все хорошо. И только под 
вечер, может быть, или даже ночью начнутся 
первые признаки, которые он проспит. Потому 
что они не всегда сильные, а вот под утро уже 
начнутся все эти: диареи, рвота и так далее и 
так далее. Но так называемые золотые часы, 
как говорят врачи, будут уже упущены. И даль-
ше там 50 на 50.

— Это если мы говорим про бледную 
поганку, а если говорим про какие-то дру-
гие, может быть, стоит с собой в лес взять 
какое-то противоядие? Может быть, есть 
какие-то средства, которые помогут прямо 
в лесу, прямо под деревом?

— Нет, к сожалению, такого не бывает, 
потому что все грибы содержат токсины. По 
крайней мере, основные, которые растут в 
лесу, да и в поле — антидота к ним не суще-
ствует. Здесь только внимательность и знания 
своих благ. Опасный вид отдыха получается 
достаточно.

— Как известно, перед тем как грибы 
непосредственно зажарить, замариновать 
или сделать что-то еще с ними, их нужно 
предварительно обработать. Расскажите 
для людей, которые не особо разбираются 
в этом деле, как именно предварительно 
готовить грибы?

— Если вы хотите грибы высушить, то 
перед этим их нельзя мыть, только почистить 
аккуратненько, чтобы не намочить. Поэтому 
те грибы, которые идут в сушку, сразу откла-
дываются. Все остальные грибы можно мыть. 
Дальше нужно разделить те грибы, которые 
вы планируете засолить или замариновать, 
то есть законсервировать, грубо говоря, и 
те грибы, которые хотите приготовить прямо 
сейчас. Те, которые идут в засолку, идут по 
своим рецептам. Тут не надо рассказывать, 
надо просто читать книжки. Вот остались 
грибы на 1–2-е блюда. Теперь нужно вот что 
очень хорошо осознать: практически никакие 
наши лесные и тем более полевые грибы не 
нуждаются в предварительном отваривании. 
Предварительно отваривать нужно только 
такие грибы, которые слабо ядовитые, а после 
отваривания становятся съедобными, типа 
строчков, или такие грибы, которые обладают 
неприятным или жгучим острым перечным 
вкусом, который после отваривания исче-
зает. Типа, допустим, жгучих сыроежек. Вот, 
собственно, все. Все остальные грибы даже 

отваривать предварительно не надо. В первую 
очередь это вся классика: лисички, белые, 
маслята, подосиновики, подберезовики. От-
варивая, ты избавляешься от вкуса, запаха и 
консистенции. Собственно, все. После этого 
грибы, не требующие отваривания, берешь и 
сразу делаешь с ними что хочешь.

— А сколько отваривать те, что нуж-
даются в варке?

— Только не 3 раза по 40 минут. Потому 
что ровно после этого хозяйка и спрашивает: 
«А что это мой мужик не ест грибы?» Конечно, 
после 2 часов отваривания там уже не осталось 
вообще ничего, кроме тряпочки, поэтому за 
редчайшим исключением 10 минут отварива-
ния — это совершенно достаточная цифра. 
Слили отвар, промыли грибы, и вперед.

— Еще у грибников такая бывает ситуа-
ция: идет человек по лесу, видит под дере-
вом потрясающе красивый гриб, срывает 
его с радостью, видит, что он червивый. 
Что делать в такой ситуации? 

— С моей точки зрения, это вопрос эсте-
тики. Грибники, когда маслята готовят, они 
счищают с них эту липкую клейкую кожу так, 
чтобы показалась белая приятная шляпка. 
Никакого смысла, кроме красоты, это не имеет. 
Точно так же с червивыми грибами. Если гриб 
не сильно червивый, его совершенно спокой-
но можно есть. То, что грибники называют 
червями, — это личинки насекомых на самом 
деле, и это, в общем, обычный белок. Мы же 
едим колбасу, в которой есть личинка. Сама 
по себе личинка никакой угрозы не несет. Ско-
ро вообще мясо из насекомых будут делать. 
Единственное, очень маловероятную угрозу 
представляют из себя отходы жизнедеятель-
ности этих личинок, которые они оставляют 
внутри ходов, которые прогрызают. И вот если 
этих ходов и отходов много, то на этих отходах 
могут вырасти патогенные плесени, какие-то 
там протеи, вредные бактерии, но этот гриб 
уже будет настолько еле живой, рыхлый, раз-
дербаненный, что никому в голову не придет 
его съесть. Так что, с моей точки зрения, это 
вопрос эстетики, особенно с учетом того, что 
не червивых грибов в лесу не бывает.

— Можно ли выращивать грибы на 
дачном участке?

— Совсем несложно выращивать шам-
пиньоны и вешенку. А вот те грибы, которые 
могут расти только в лесу, то есть только в 
симбиозе, в партнерстве с деревьями и без 
них никак, тогда это очень сложная задача. 
Поэтому 99% продукции, которая в ретейле 
продается, — подосиновики, белые, лисички, 
трюфели, рыжики — на самом деле это полный 
обман, и ничего из этих пакетиков не вырастет 
никогда, там продается чистая земля. Я просто 
знаю как специалист.

— Значит, чтобы пригласить лесные 
грибы домой к себе на участок, он должен 
быть именно лесным?

— Любыми методами можно пытаться 
переносить грибницу, да прямо землю пере-
носить можно. Шляпки, подкладки вымачивать 
в воде, этой водой поливать. И в принципе, есть 
шанс, что споры грибов, принесенных из леса, 
зацепятся за ваши деревья. Но вероятность 
этого примерно 1 к 20, то есть чтобы надежно 
получить нужные грибы под нужным деревом, 
нужно забиваться, так сказать, вперед на 20 
лет, может повезти на 2-й и 3-й год.

Светлана РЕПИНА.

То, что мусорная реформа в Подмосковье, о ко-
торой столько писали и говорили и в которую были 
вложены миллиарды бюджетных рублей, зашла в 
тупик, — это уже ни для кого не секрет. 

Заводы термической обработки отходов до сих 
пор не построены, вместо старых, закрытых полигонов 
появились новые, не менее огромные и вонючие ком-
плексы по переработке отходов. Перерабатывается 
там только небольшая часть привозимого мусора, 
а все остальное складируется тут же, на террито-
рии. Эксперты объясняют такой парадокс нехваткой 
мощностей. 

Но хуже всего, что зимой и весной этого года 
многие подмосковные города просто утонули в на-
валах отходов — люди жаловались, что мусоровозы 
неделями не вывозят мусор. «Такого безобразия ни-
когда не было, к контейнерным площадкам подойти 
нельзя, крысы и птицы разрывают мешки, ветер раз-
носит мусор по двору», — говорили они.

И вот когда волна негатива вокруг мусорной темы 
уже достигла пика и о проблеме заговорили даже 
в Совете Федерации, власти Подмосковья нашли 
оригинальное решение — на кого можно свалить все 
свои беды. В том, что подмосковные города утонули 
в мусоре, якобы виноваты... дачники. Мол, они из 
экономии платят минимум за вывоз отходов из СНТ, 
а сами подбрасывают свои мешки с мусором на му-
ниципальные свалки.

«Чиновники сильно ошибаются, обвиняя дачников 
из СНТ в том, что они подкидывают свой мусор на 
муниципальные контейнерные площадки. Во-первых, 
в деревнях тоже есть дачники, которые приезжают на 
свои участки весной, поэтому мусора объективно ста-
новится больше. Во-вторых, регоператоры часто сами 
нарушают сроки вывоза ТКО (твердые коммунальные 

отходы), об этом знает каждый председатель, который 
с ними работает. В-третьих, на многих муниципальных 
контейнерных площадках банально не хватает кон-
тейнеров. Какой будет порядок, если на 200 домов 
стоит всего 2 серых бака и 1 синий, а график вывоза 
— 2 раза в неделю? И, в-четвертых, до 20% сельских 
населенных пунктов вообще не имеют площадок для 
сбора отходов. Например, в деревне Тараканово Сол-
нечногорского городского округа я вижу постоянные 
навалы мусора на контейнерной площадке, потому 
что в ближайших деревнях — Починки, Фоминское, 
Бородино, Яркино, Дубровки, Осинки — нет ни одной 
контейнерной площадки. Неудивительно, что жители 
из этих деревень везут мусор в Тараканово», — говорит 
Федор Мезенцев, лидер общественного движения 
«Народный сад». 

Тем не менее в апреле 2024 года министерство 
жилищно-коммунального хозяйства Московской об-
ласти издало два постановления о порядке вывоза 
ТКО с территорий СНТ и коттеджных поселков. Дач-
ников решили перевести на норматив: до сих пор они 
платили за фактически вывезенные объемы отходов. 
Для регоператора такое решение весьма удобно, 
ведь норматив все время растет. Например, до 2020 
года он составлял 0,76 куб. м в год с одного члена 
товарищества, а в 2020 году его увеличили до 1,48 
куб. м с одного участка. Хотя большинство СНТ, где 
люди живут только во время дачного сезона, такого 
количества мусора не образуют даже по старым мер-
кам, когда норматив был 0,76 куб. м в год.

«Сейчас на председателей садовых товариществ 
оказывают беспрецедентное давление, чтобы они 
внесли изменения в действующие договоры с регио-
нальными операторами и начали платить по-новому. 
А полномочия по контролю за ТКО передали в новое 

министерство — Минчистоты», — рассказывает Фе-
дор Мезенцев.

Естественно, дачники возмутились: почему, гово-
рят они, мы должны платить за неоказанные услуги? 
Тем более что причина, повлекшая нововведения, 
кажется им надуманной: ни один нормальный житель 
СНТ не повезет мусор мимо своей площадки на му-
ниципальную, чтобы сэкономить деньги.

Практически все территории СНТ и КП в Мо-
сковской области закрыты для посторонних, поэто-
му контейнерными площадками пользуются только 
свои жители. Более 50% контейнерных площадок 
оборудованы видеонаблюдением: так правление 
следит за порядком, выявляет нарушителей. На-
пример, чтобы люди не бросали крупногабаритный 
мусор или строительные отходы — их нужно вывозить 
по заявке отдельными бункерами (от 6 куб. м), также 
нельзя бросать в общий контейнер опавшие листья, 
скошенную траву и выполотые сорняки. У нас в СНТ 
везде порядок, а вот на муниципальных контейнерных 
площадках часто образуются навалы мусора, особен-
но с началом дачного сезона, говорят возмущенные 
садоводы. И, в общем-то, им можно верить: это не 
голословные заявления.

С 2019 года в Подмосковье вывозить твердые 
коммунальные отходы имеют право только специали-
зированные организации, региональные операторы. 
За 5 лет фактически все СНТ и коттеджные поселки 
выстроили четкую систему работы с регоператора-
ми. Более 70% договоров были заключены с учетом 
сезонности проживания и исполняются по принципу: 
вывоз мусора осуществляется по графику или по 
заявке, а оплата производится по факту реальных 
объемов ТКО. Около 30% СНТ при такой схеме работы 
экономят на вывозе ТКО, разделяя мусор и сдавая 
пластик, стекло, жестяные банки на вторичную пере-
работку. Выигрывают все: жители экономят — бизнес 
зарабатывает. И вот теперь отлично налаженную 
систему обращения и утилизации отходов в садовых 
товариществах хотят сломать. Кто будет разделять 
мусор, если все равно придется платить за вывоз 
мусора по нормативу? 

По словам Федора Мезенцева, дачники не обя-
заны заключать дополнительные соглашения, к чему 
их вынуждают областные чиновники. В соответствии 
с положениями Федерального закона №89 владельцы 
закрытых контейнерных площадок могут выбирать 
порядок вывоза ТКО — по нормативу или по факту. 
Поэтому дачники вправе вывозить мусор так, как они 
это делали в течение 5 лет.

«Конечно, общественники и председатели СНТ 
готовы в рабочем порядке обсудить с Минчистоты 
проблемы вывоза ТКО как в СНТ, так и в муниципа-
литетах, чтобы общими усилиями навести порядок. И 
если чиновники ошиблись, то любой нормативный акт 
можно скорректировать, но давить на нас не нужно», 
— говорит эксперт.

Ну а что делать председателям СНТ, если не 
удастся все-таки найти общий язык с чиновниками? 
Обязаны они подписывать дополнительное соглаше-
ние и переходить на новые правила вывоза мусора 
или нет?

«В соответствии с положениями ст. 431 ГК граж-
дане и юридические лица свободны в заключении 
договора — это первое. Второе — понуждение к за-
ключению договора не допускается, за исключени-
ем случаев, когда обязанность заключить договор 
предусмотрена настоящим кодексом, законом или 
добровольно принятым обязательством. И третье — 
стороны могут заключить договор как предусмотрен-
ный, так и не предусмотренный законом или иными 
правовыми актами. Но постановление областного 
правительства не является законом, а поэтому не 
может обязать членов СНТ вносить изменения в до-
говоры», — объясняет эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.

В Подмосковье продают самый необычный вокзал — 
здание станции Ленинская. Культурный объект знаменит 
тем, что отсюда отправился траурный поезд с гробом 
Ленина. В объявлении сказано, что объект культурного 
наследия регионального значения площадью 1050 кв. 
метров продается за 550 млн рублей. 

В январе 1924 года к железнодорожной станции, которая ранее 
называлась Герасимовская, гроб с телом Ленина несли на руках. А 
от усадьбы «Горки», где вождь жил и работал, до «железки» ровно 
пять километров. 

В 1954-м, к 30-й годовщине смерти вождя, по проекту классика 
монументального зодчества Бориса Мезенцева возвели вокзал 
— памятник ампира, похожий на сталинские высотки. Говорят, 
красивее этой не было железнодорожной станции во всем Союзе. 
Трехъярусное сооружение увенчано шпилем с пятиконечной звездой 
из золотистого стекла. Снаружи вокзал опоясывают 24 колонны, 
внутри еще 12. Символизм проекта впечатляет: расстояние от пола 
до крыши — 22 м (по дате рождения Ленина, 22 апреля), высота 
шпиля — 17 м (по 1917 году), 24 колонны — отсылка к году кончины 
Ленина. 12 колонн — символ XII съезда ВКП(б).

Но вся эта красота в одночасье стала никому не нужной. В 2005-м 
здание вокзала закрыли, двери и окна забили щитами. Однако там 
собиралась молодежь, жгли костры бомжи. В сентябре 2020-го 
какие-то гопники разбили гипсовую статую Ильича, стоявшую в 
центре вокзала, и выложили это в Интернет.

В том же году заброшенный вокзал выставили на аукцион в 
РЖД. Купил здание (по слухам, по просьбе Геннадия Зюганова) 
предприниматель, коллекционер и поклонник советской эстетики. 
Планировали реставрировать вокзал, открыть там выставочный 
комплекс LeninSky с экспозицией из артефактов жизни Ленина. Не 
срослось. И вот попытка номер два...

Непонятно только, почему бы такой уникальный памятник со-
ветскому прошлому и его знаменитому вождю не приобрести и не 
восстановить во всей красе нынешней компартии России, которая 
столько говорит слов о связи поколений и великом наследии Страны 
Советов?

Светлана РЕПИНА.

ДАЧНЫЙ МУСОР: 

МОСКОВИЯ

«Зеленая революция», о которой столько говорили подмосковные власти, сдулась, так и не 
начавшись. Зато недавнее решение областного правительства — обязать дачников, прожи-
вающих в СНТ, платить за вывоз мусора не по факту, а по нормативу — может гарантированно 
привести к социальному взрыву. Ведь по новым правилам плата за вывоз отходов вырастет 
для каждой семьи в несколько раз, не говоря уже о том, что платить за услуги мусорщиков 
придется даже зимой, когда большинство садовых товариществ безлюдны.

SOS!СКАНДАЛ

РАЗ, ДВА, ТРИ – 
НЕ ПРОДАНО!
Вокзал, построенный в память 
о Ленине, пытаются сбыть с рук 
во второй раз

НОВОЙ ЖЕРТВЕ 
БОТУЛИЗМА ХВАТИЛО 
ДВУХ ЛОЖЕК ФАСОЛИ

Очередной случай ботулизма, связан-
ный со злосчастной красной фасолью из 
забракованной партии, зафиксирован в 
подмосковном Видном. Пострадавшей 
повезло в том, что она съела всего две 
ложки токсичного продукта.

Как стало известно «МК», 22-летняя де-
вушка купила в сетевом магазине банку 
консервированной фасоли еще 12 июня. 
В этот же день она открыла ее, съела 
две ложки и поняла, что ей совсем не 
нравится вкус. Банка полетела в мусор, а 
жительница Видного полностью забыла 
о случившемся. Первые признаки отрав-
ления появились 18-го числа: сильная 
усталость и сухость во рту. Поначалу 
девушка не обратила на это внимание — 
решила, что переутомилась на работе. 
Однако 22 июня терпеть это состояние 
стало уже невыносимо: она не могла 
буквально подняться с кровати, веки 
уже совсем не хотели подниматься, а 
еще стало тяжело глотать. На «скорой 
помощи» девушку привезли в больни-
цу, но врачи не поняли, что с ней такое, 
и отправили обратно домой. Только 25 
июня, когда она вызвала медиков еще 
раз, признавшись, что не может есть и 
пить, ее наконец положили в больницу 
и выяснили причину недуга. По словам 
врачей, пациентке очень повезло, что 
она съела всего две ложки — токсина в 
ее организме оказалось не так много, 
чтобы привести к необратимым послед-
ствиям.

В ЛЮБЕРЦАХ 
ИСЧЕЗНЕТ ТУННЕЛЬ, ГДЕ 
ЗАСТРЕВАЛИ ГРУЗОВИКИ

Легендарную люберецкую «дырку», 
которая является слишком низким тун-
нелем, где не могут проехать больше-
грузы, хотят законопатить. Рядом с ней 
построят современную развязку и мост 
через железную дорогу.

Как стало известно «МК», несуразная 
конструкция давно является объектом 
насмешек. В ней за долгие годы застряло 
немало автомобилей. И вот выясняется, 
что от архитектурного чуда хотят изба-
виться. На прошлой неделе появилось 
распоряжение Мособлархитектуры по 
подготовке проекта планировки терри-
тории в рамках реконструкции туннеля 
между улицами Волковская и Инициа-
тивная. Информации очень мало, сроки 
не прописаны. Что собираются делать в 
рамках реконструкции, точно не указано. 
Тем не менее люди успели понять, что к 
2028 году этого объекта как дорожной 
реалии уже не будет.

ДРАГДИЛЕРЫ ВОВЛЕКЛИ 
В СВОЙ БИЗНЕС 

ДАЖЕ КОТЯТ

Необычный способ пометки мест за-
кладок с наркотиками начали использо-
вать драгдилеры в Московской области. 
Они подбрасывают к тайникам коробки 
с… котятами!

Как стало известно «МК», странную 
тенденцию заметили жители поселка 
Ильинский Раменского городского окру-
га. Здесь не так давно поселились сра-
зу несколько семей из Таджикистана, 
арендовав частный дом. Почти сразу 
же поселок стал объектом пристально-
го внимания наркоманов. Незнакомые 
люди с телефонами заполнили поляны в 
местном лесу, просеки, стали появлять-
ся на мусорных кучах. А с мая в посел-
ке появилась новая напасть — подбро-
шенные обувные коробки с крохотными 
пищащими котятами. Местные жители 
предположили, что закладчики таким 
образом помечают места для наркома-
нов. Ведь мяуканье пушистых малышей 
лучше любого gps-сигнала оповещает о 
наличии тайника.

Котята в возрасте 1–2 месяцев появ-
лялись в поселке с периодичностью в 
несколько дней. Местная жительница 
увидела, что на куче под яблоней, где 
стояла коробка с котенком, копошились 
мужчина и женщина. Вооружившись 
телефоном, они искали там закладку. 
Дама заметила, что коробку привез на 
велосипеде мальчик азиатской наруж-
ности лет 13–14 на вид, с рюкзаком и в 
кепке. Возможно, закладчики решили 
привлечь ребенка к своему бизнесу, а 
мальчик придумал помечать тайники 
коробками с котятами. Один раз котенка 
обнаружили на автостоянке, еще двух 
подросток закинул на участок к сосе-
дям, и малышей растерзал алабай. Всего 
местным жителям было подброшено 
уже 10 котят. 

Местные жители уже написали заяв-
ление в полицию. 

Проводы 
тела Ленина 

к станции Горки 
для перевозки 

в Москву. 
1924 год.

Уникальное 
здание 
обнесено 
забором 
и заброшено.

Так выглядит контей нерная площадка 
для мусора в деревне Тараканово 
Солнечногорского городского округа.

ГРИБОЕДАМ — ОТ ГРИБОВЕДАГРИБОЕДАМ — ОТ ГРИБОВЕДА

ПО НОРМЕ ИЛИ ПО ЗАКОНУ?
В Подмосковье назревает нешуточный скандал: чиновники 
схлестнулись с жителями СНТ за цену отходов

Специалист рассказал 
о неожиданных 
особенностях «тихой 
охоты» в этом сезоне
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Этого котенка вытащили 
из коробки.



Эта трагедия произошла 23 
апреля 2015 года в деревне 
Дубровская Архангельской об-

ласти. Местные жители увидели горящий де-
ревянный ангар. Когда приехали пожарные, то 
обнаружили под автомобильными покрышка-
ми сильно обгоревший труп 33-летней женщи-
ны. Экспертиза показала, что Екатерина (так 
ее звали) скончалась от отравления угарным 
газом и ожогов. Проще говоря — сгорела за-
живо. Не было сомнений — это убийство. Но 
кому нужно было убивать мать двоих детей? 

— У мамы не было врагов, кроме папы, 
— говорит Стеша. — Она такая… Лучик света, 
в общем! С папой она познакомилась, когда 
была еще несовершеннолетней. Она русская, 
он уроженец Грозного. Жили в деревне Бе-
режная Устьянского района Архангельской 
области. Мы с братом родились… Берсанов 
(девушка старается реже называть его 
папой. — Прим. авт.) сначала кочегаром 
работал, потом стал заниматься лесом (у 
него пилорамы были). Мама работала про-
давцом. Они часто ссорились. Берсанову не 
нравилось, что у мамы есть свое мнение, 
она ему перечит. За год до трагедии они 
развелись и разъехались. Мы остались с ма-
мой. Но Берсанов озвучивал угрозы (прямо 
говорил: раз ты не моя, то не достанешься 
никому), неоднократно он маму преследо-
вал. Мама писала заявление в полицию, но, 
к сожалению, там ничем не помогли. 

После убийства подозрение сразу 
пало на бывшего мужа. Но он заявил, что 
у него алиби, и даже показал билеты на 
поезд, привел свидетельницу (знакомую де-
вушку, с которой ехал в вагоне). Но правда 
скоро открылась. Как оказалось, Берсанов 
все тщательным образом спланировал. В 
день убийства он купил билеты себе и своей 
подруге, которая ни о чем не догадывалась. 
Они сели в поезд, но вскоре он заявил, что 
будет в соседнем вагоне — там якобы его 
друзья. А сам сошел на ближайшей станции, 
взял такси и доехал до дома. До этого он уго-
ворил бывшую супругу прийти к нему домой, 
чтобы отвезти его на вокзал (якобы собирался 
уезжать в Москву). Причем еще за полгода 

до всего он вся-
чески демонстрировал, что исправился, 

готов помогать ей и детям, погасить кредит 
за квартиру. В общем, Екатерина согласи-
лась подвезти бывшего мужа. А он каким-то 
образом завез ее в соседнюю деревеньку к 
злосчастному ангару, где и убил. 

— Следствие велось очень долго, по-
тому что показания Берсанов постоянно 
менял, — говорит дочь. — Вину признал, 
но не в убийстве, а в причинении смерти по 
неосторожности. 

По его версии, все было так. Бывшая жена 
сама хотела с ним поговорить, потом между 
ними была интимная близость, она призналась 
в изменах и в том, что сын на самом деле якобы 
не его. Узнав о таком, он сгоряча ее толкнул, 
отчего она упала и долго не поднималась. Он 
решил ее отвезти домой, посадил в машину, но 
понял, что женщина умерла. Испугавшись, пре-
ступник нашел безлюдное место и сжег тело, 
чтобы скрыть следы. То есть был уверен — она 
мертва. Но эксперт (это отражено в приговоре, 
которой имеется в распоряжении редакции) 
написал, что он, будучи взрослым человеком, 
не мог не осознавать, что она живая. Малень-
кий нюанс — рядом с трупом нашли скотч. 
То есть, возможно, бывшую жену он перед 
убийством связал.

В апреле 2016 года Берсанова пригово-
рили к 9 годам и 10 месяцам по части 1 статьи 
105 УК РФ. 

— Почему суд даже не усмотрел состава 
преступления по части 2 статьи 105 УК РФ 
(«Убийство с особой жестокостью»), для меня 
и моей семьи остается до сих пор загадкой, — 
говорит Стеша. — Мы пытались обжаловать 
это в Верховном суде, но, к сожалению, приго-
вор оставили без изменения. А два года назад 
его перевели из колонии строгого режима в 
колонию-поселение №19 Архангельской об-
ласти. Нас об этом даже не уведомили. 23 мая 
2024 года прошел суд, который постановил 
освободить его раньше срока. 

Передо мной решение суда. В нем гово-
рится, что у Берсанова 33 поощрения (были 
нарушения, но они погашены) за время рабо-
ты истопником в бане. Суд девять лет назад 

взыскал с него в пользу потерпевших 4 мил-
лиона 200 тысяч рублей. Он выплатил около 80 
тысяч, из них в добровольном порядке по 800 
рублей каждому потерпевшему, а остальные 
вычитали из его зарплаты. 

Берсанова лишили родительских прав 
сразу после вынесения приговора (заявление 
подали органы опеки). На тот момент доче-
ри было 15, сыну 7 лет. Из тюрьмы он писал 
письма. То просил прощения, то возмущался, 
что дети дали против него показания. Дочь 
уехала в другой город, поменяла ФИО. Но ее 

нашли некие чеченцы, которые представились 
друзьями отца, пытались провести «профи-
лактическую беседу». Девушка рассказывает, 
что ей писали заключенные в соцсетях, опять 
же представлялись друзьями отца, пытались 
«вразумить». Эти аккаунты она периодически 
блокирует. 

В этом году Берсанов подал в суд, чтобы 
восстановить родительские права на сына. 
Но получил отказ. 

— У меня панические атаки начинают-
ся, когда я думаю о том, что он может выйти, 
— рассказывает Стеша. — Мне кажется, за 
девять лет тюрьмы он стал только более озло-
бленным. Мы сейчас подали апелляционную 
жалобу, чтобы его не выпустили раньше срока. 
Если областной суд оставит все без измене-
ния, дальше уже будет Верховный суд, то есть 
все равно бороться будем до конца. Но мне бы 
хотелось в целом, чтобы дело отправили на 
пересмотр, чтобы его переквалифицировали 
на убийство с особой жестокостью. Самое от-
вратительное — то, что наличие детей (меня и 
моего брата) признано смягчающим обстоя-
тельством для Берсанова. Меня до сих пор так 
и не признали потерпевшей, прохожу только 
свидетелем. На днях я отправила в суд обра-
щение, чтобы это пересмотрели. Понимаете, 
я считаю, что он очень страшный человек. И 
я не понимаю, как сделать так, чтобы такого 
человека изолировать от общества.

Эта ужасная история — доказатель-
ство того, к чему приводит отсутствие 
государственной политики по борьбе с 
домашним насилием. Нам все время го-
ворят про «скрепы», про то, что нельзя 
вмешиваться в дела семьи. Но вот никто 
не вмешался — и какой итог?! Дети оста-
лись без мамы, они не могут простить 
за это отца, боятся его и просят от него 
защиты. 

Берсанов в любом случае выйдет на 
свободу — не сейчас, так через год. А что, 
если опасения Стеши подтвердятся? Как 
мы можем ее защитить? Очень хотелось бы 
найти ответы на эти вопросы до того, как 
произойдет очередная возможная беда. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Барнаульского маньяка Виталия Ма-
нишина, убившего в 1989–2000 годах 
9 девушек и 2 женщин в Барнауле, 
арестовали в 2023 году. «МК» прово-
дил собственное расследование это-
го дела (материал «Кто ты, барнауль-
ский маньяк?» в номере от 3 октября 
2023 года). Нам, как и следователям, 
не давал покоя вопрос: в одиночку 
ли совершал страшные, загадочные 
убийства будущий заместитель главы 
администрации Калманского района 
Алтайского края? 
И вот — суд. Процесс идет в закрытом 
режиме. Виновность чиновника уже 
мало у кого вызывает сомнения. В 
этом убедился корреспондент «МК на 
Алтае», съездив в родное село Мани-
шина. Хотелось уви-
деть, как жил алтай-
ский изувер. 

Будничный день. В 
Калманке кипит жизнь: у 
сельской администрации 
высаживают цветы, непо-
далеку косят траву, у дверей 
продуктового магазина вы-
гружают свежий хлеб, а мимо 
то и дело проносятся люди на 
велосипедах. 

И только в 10 утра все на 
мгновение словно замирает: 
за зданием суда припарковы-
вается автозак. Конвой выво-
дит Виталия Манишина.

«Посмотреть хоть на это-
го…», — старушка, остановив-
шаяся около железного забора 
здания суда, запинается, пы-
таясь подобрать подходящее 
слово. В конце концов ей это 
удается, однако слово это, что называется, 
«не для печати».

«Знали его?» — уточняем мы. «Да кто ж 
его здесь не знает? Он же у нас тут начальник 
был, по селу ходил, его все знают», — пожимает 
плечами пожилая женщина. И действительно, 
создается впечатление, что у каждого местного 
жителя есть история, так или иначе связанная 
с Манишиным. Только рассказывает их каждый 
по-своему: одни громко возмущаясь и активно 
жестикулируя, другие — переходя на полуше-
пот, словно боясь, что обвиняемый в жестоких 
преступлениях может их услышать.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По версии следствия, первое 
убийство предполагаемый «по-
литеховский маньяк» совершил 
в 1989 году — задушил 17-летнюю 
девушку, отказавшую ему в бли-
зости. Виталий, которому тогда 

было 19 лет, проходил по делу свидетелем. 
Через 10 лет убийства продолжились, а в 2000 
году, когда в Барнауле прямо из здания по-
литехнического университета подряд пропали 
пять несовершеннолетних абитуриенток, дело 
«политеховского маньяка» прогремело на всю 
страну. Несмотря на приложенные усилия, 
найти виновного по горячим следам не удалось. 
Спустя 30 лет правоохранители вновь верну-
лись к уголовному делу 1989 года, повторно 
опросили свидетелей, провели необходимые 
следственные действия и задержали подо-
зреваемого — Виталия Манишина. Он сознался 
в убийствах пропавших абитуриенток, которых 
похищал прямо на территории Политеха. 

«Будто какая-то трагедия 
у него произошла»

Местная жительница по имени Галина — 
одна из тех, кто пересекался с Манишиным 
по своей профессиональной деятельности. 
Своими впечатлениями о предполагаемом 
«политеховском маньяке» женщина поделилась 
с журналистами «МК на Алтае».

«Я работала в сфере, которую он кури-
ровал как заместитель главы района. Он не-
общительный был. Не шел на контакт. Вот смо-
тришь на него, вроде обыкновенный человек, а 
видите, сколько за этим обыкновенным всего 
было. Это мое личное мнение, конечно, но мне 
кажется, там не 11 человек, а больше», — рас-
сказала Галина.

Недалеко от районной администрации сто-
ит маленький магазинчик, куда периодически 
заходил Манишин в обеденный перерыв. Мест-
ная жительница Анна, работавшая в то время 
продавцом, вспоминает, что он сразу запал ей 
в душу из-за своего вечно грустного и угрюмого 
вида. «Заходил периодически в магазин. Было 
в нем что-то отталкивающее. Может, он со 

мной только 
так себя вел, не знаю. Обычно молочку брал: 
«Снежок», варенец, кефир, еще пирог или бу-
лочку. Вот он выбирает, начинаешь ему что-то 
предлагать, а он сразу буркнет «нет» и все. И 
всегда вел себя как-то аккуратно: зайдет тихо, 
стоит в сторонке, если народ есть, обойдет 
людей, ребятишек краем и стоит, ждет. Я на тот 
момент и не знала, что это замглавы района. Я 
даже гадала, то ли трагедия у него произошла, 
то ли живет плохо. Как-то он мне запал в душу. 
Я все думала, что с ним случилось, а оно вон 
как оказалось», — вспоминает женщина.

Вспомнила Манишина и сотрудница дру-
гого магазина, расположенного чуть дальше 
по улице. «Я его маленько знала. Приходила 
в администрацию, когда нужна была помощь. 
Ни черта он не решил. Сам невзрачный такой 
был, тихушник. Никто его и не замечал», — рас-
сказала сельская жительница. 

На некоторые воспоминания о Маниши-
не жители села взглянули по-другому после 
новостей о его аресте. Например, на то, с 
каким вниманием он относился к девушкам. 
«Работала у него молодая сотрудница, совсем 
недолго. И он единственный, кто вспомнил о 
ее дне рождения и подошел лично поздравить. 
Но многие женщины говорили, что рядом с ним 
находиться было некомфортно», — рассказала 
нам одна из местных жительниц.

Вспомнили сельчане и еще один случай, 
который произошел, когда Манишин был мо-
лодым парнем, в деревне Бураново, — имен-
но рядом с этим населенным пунктом нашли 
останки пропавших девушек и женщин.

«Он в Бураново часто бывал в молодости, 
у его семьи там родственники жили. И там он 
девушку сильно напугал. Они поссорились, 
он пришел к ее дому, встал у окна и следил 
за ней, прислонив руки к стеклу. Она сперва 
подумала: может, помириться пришел. Вы-
шла из дома — а он через кусты с крапивой 
ломанулся и убежал», — поделилась местная 
жительница.

«Никогда не шел 
навстречу»

Карьера Виталия Манишина, по местным 
меркам, складывалась весьма успешно. Он по-
лучил диплом аграрного вуза, устроился вете-
ринаром в Шадрино, а через некоторое время 
возглавил администрацию сельсовета.

Местные жители рассказывают: к тому 
моменту, когда Манишин нацелился на пост 
замглавы района, в Калманке его уже знали, 
и многие выступали против того, чтобы он за-
нял эту должность. Сыграло роль резонансное 
ДТП, в котором пострадал несовершенно-
летний мальчик. За рулем автомобиля, сбив-
шего ребенка, находился пасынок Виталия. 

Пострадавший школьник остался инвалидом. 
По округе тогда ходило много слухов о том, 
что Манишин пытался «отмазать» сына своей 
сожительницы. Но место замглавы он все же 
занял, и понравилось это далеко не всем.

Серо-красное здание районной адми-
нистрации — яркий пример типовой совет-
ской архитектуры. Манишин, работая здесь, 
курировал сферы ЖКХ и строительства. По 
словам нашего собеседника, местные жители 
ни помощи, ни поддержки от экс-замглавы не 
получали, а был случай, когда он и вовсе не 
рассчитался с человеком за работу. «Знае-
те, это же деревня, здесь договоры никто не 
подписывает, на словах обсудили — и все. 
Человек работу сделал, а Манишин так и не 
заплатил», — вспоминает местный житель 
Андрей и, немного подумав, добавляет: «И 
уже не заплатит, видимо».

Жительница села Ирина вспомнила, что 
даже просто добиться выдачи справки от Ма-
нишина было сложно. «Он никогда не шел на-
встречу. Хотя что сложного: просто поднять 
информацию и выдать справку. А он посидит, 
послушает, а потом отвечает, что «ну надо по-
смотреть, есть ли основания». Работать — в 
целом работал. Куда-то надо выезжать — вы-
езжал, интервью давал. Но по сравнению с 
тем, как работает новый замглавы, разница 
огромная», — рассказала женщина. Она при-
зналась, что, когда появились новости об аре-
сте Манишина, она даже не удивилась: «Когда 
его пасынок сбил человека, он «попал людям 
на язык». Если до этого он был, можно сказать, 
незаметным, то после этого о нем заговорили: 
«Как, этот человек выдвигает свою кандидатуру 
на должность главы района?» 

Другой житель села рассказал нам, что 
у местных иногда возникали с ним и споры, и 
конфликты. Один из них был связан с футболь-
ным полем. Манишин, якобы, хотел проводить 
на нем сельскохозяйственные выставки, лишив 
детей возможности тренироваться. Но сельча-
не и местные депутаты встали за спортивный 
объект горой: на стадионе занимаются десятки 
мальчишек, причем не только из Калманки, но 
и из соседних населенных пунктов.

«Мы знали: 
убийца среди нас»

Село Шадрино значительно меньше Кал-
манки. Дом, в котором жил Манишин, находится 
там. Ухоженный двор с березами, аккуратный 
цветник с яркими розовыми пионами, кружев-
ная штора на входе в дом — это место меньше 
всего похоже на «логово маньяка», скорее на 
чью-то тихую гавань. Именно здесь предпо-
лагаемый «политеховский маньяк» проживал 
и здесь был арестован. Недалеко находится 
детская площадка, которую сделали, когда 
Манишин был главой местного сельсовета.

«А вы обратите внимание, как он ее по-
строил. Он еще и крупным щебнем ее засы-
пал сначала у обрыва. Так он и работал. Всю 
деревню развалил, все доки, хозяйство под 
себя подмял. Ферма-то деревенская была, а 
потом он ее приватизировал», — возмутился 
местный житель Александр.

Площадка действительно выглядит стран-
но: словно наспех воткнута в неровный участок 
поля. Еще и почему-то соседствует с огромным 
деревянным крестом. Но у местной ребятни 
она востребована — едва мы успели сделать 
фото, как качели заняли мальчишки лет семи-
восьми. 

Другая сельчанка вспоминает, что когда 
Манишин только занял пост главы Шадринско-
го сельсовета, он и двух слов связать не мог: 
«Читал по бумажке первое время. И озирался 
всегда, когда говорил, у него как будто взгляд 
по людям скользил. Соседи по селу относились 
к Манишину неплохо. По иронии судьбы, один 
из них был местным участковым. Будь он еще 
жив, наверное, сейчас был бы в шоке».

Кто постарше, хорошо запомнили и ту 
осень, когда в районе начали находить тела 
пропавших девушек. В тот момент у сельчан 
не осталось сомнений, что среди них ходит 
убийца. «Когда узнали, где в логу нашли одну 
из девчонок, мы все сразу поняли, что убийца 
из местных. Вот представьте, поле — и его, это 
место, с поля не видать. И с дороги тоже. Там 
в моем детстве уток стреляли. Только тот, кто 
хорошо знает местность, может туда заехать, 
а кто не в курсе, где искать, туда не попадет. 
И девчонку-то нашли случайно — коровы туда 
забрели, пастух за ними пошел и наткнулся на 
останки под ветками. Этот околок от трассы 
километров пять, посреди поля, в яме», — по-
делился с нами уроженец села. 

Дела сердечные

В Калманском суде Манишин уже бывал, 
правда в мировом. Именно там он развелся 
с первой женой. «Первая супруга у него из 
Родинского района была. Мы ее и не знали, 
их только развели здесь», — рассказывали 
жители Калманки.

После развода первая жена Манишина 
перебралась в краевую столицу. Виталий же 
остался в деревне Шадрино, где позже по-
знакомился с местной жительницей Татьяной. 
Женщина была вдовой, одна поднимала детей. 
О ней и калманцы, и шадринцы отзываются 
хорошо.

«Была замужем за хорошим мужиком. Но 
он погиб, врезался в «КамАЗ». Какое-то время 
одна жила, потом вышла замуж за этого. Мы 
так и не поняли, что она в нем нашла», — рас-
сказал один из местных.

Начав жить вместе, Манишин и граждан-
ская жена завели подсобное хозяйство. Как 
и многие сельские, продукцию продавали на 
рынке. «Они с женой сначала торговали на Юж-
ном мясом, молочкой. Он не общался с людь-
ми. Здоровался только. А с ней, по-женски, 
мы болтали время от времени. Она женщина 
хорошая, работящая, столько хозяйства на 
себе держала, сама за рулем вечно, трудяга. 
Жалко ее очень в этой ситуации», — рассказала 
местная жительница.

Татьяна продолжает жить в селе. На людях, 
правда, появляется меньше, отмечают мест-
ные. «Она иногда заходит, берет колбасу, пель-
мени. Нормальная женщина», — призналась 
одна из продавщиц в местном магазине.

Новости об аресте Манишина не обош-
ли стороной и калманскую молодежь. Юные 
девчонки задаются не по-детски серьезными 
вопросами, которые, к сожалению, остаются 
риторическими: почему абитуриентки сади-
лись в машину к незнакомому человеку? Как 
можно, загубив столько людей, просто жить 
дальше? И можно ли было предотвратить 
преступления?

Подростки признаются: после ареста Ма-
нишина в школе не проводили никаких классных 
часов или инструктажей, посвященных личной 
безопасности. «Родители только говорили, что 
нельзя садиться в машины к незнакомцам. Да 
мы и сами боимся. Иногда думаем, что нам по-
везло, что не попались ему, пока жил здесь», 
— рассказала одна из девочек.

В Калманском районном суде прошло 
уже три заседания по резонансному делу. 
Представителей СМИ допустили на первое 
из них, в рамках которого выбирали даль-
нейшую меру пресечения. В пресс-службе 
суда пояснили, что корреспондентам от-
кроют двери суда только на оглашение 
приговора.

Мила ЛЕБЕДЕВА, «МК на Алтае»

ШОК

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 июня 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мягкий темно-
красный карандаш без оправы. 4. Блок 
питания, преобразующий напряжение. 10. 
«Арена», на которой делают карьеру. 11. Ве-
сельчак в заплатках из итальянской «комедии 
масок». 13. Травма, полученная во время 
тушения пожара. 14. Одноразовый беспилот-
ный аэростат, предназначенный для изучения 
атмосферы. 15. «Стеклышко», помутневшее 
при катаракте. 16. Благоухающий «островок» 
в городском парке. 18. Салон с богатым вы-
бором линз и оправ. 20. Гигантское хвойное 
дерево, растущее в Северной Америке. 22. 
Заменитель сливочного масла в выпечке. 23. 
Обувь Гермеса, украшенная крылышками. 24. 
Охотник, читающий отпечатки лап зверей. 
27. Запасная емкость с бензином в багаж-
нике. 30. Обломок разбитой амфоры. 32. 
Русский салат имени французского повара. 
34. Ключник, встречающий гостей отеля. 35. 
«Погреб» в масштабах колхоза. 36. Скали-
стый великан в излучине реки. 38. Народное 
собрание в древней и средневековой Руси 
для обсуждения общих дел. 39. Свидание 
любовников-французов. 40. Гонщик, гото-
вящийся к регате. 41. Звание Нахимова, 

Ушакова и Нельсона. 42. Движение зимних 
«оков» реки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ночное одеяние барыш-
ни. 2. Ромовый напиток высокой температу-
ры. 3. Горе-хозяйка, у которой все вещи не 
на месте. 5. Отполированный шест в руках 
знаменосца. 6. Утешительный сувенир для 
конкурсанта. 7. Ситуация, предшествующая 
расколу. 8. «Гигабайты» слов в арсенале кни-
голюба. 9. Вывод, противоречащий логике. 
10. Событие, обмываемое хозяином нового 
авто. 12. Мобильное ложе для пациентов в 
неотложке. 17. Чувство гармонии в святом 
месте. 19. Промысел морских разбойников. 
20. Пиликающий юный музыкант. 21. Резвый 
малыш под опекой овцы. 25. Одно из имен 
дьявола в христианстве. 26. Ядовитый «колле-
га» каракурта. 27. «Лилипут» среди вен и ар-
терий. 28. «Просвечивание» травмированной 
руки. 29. Ночное пристанище для уставшей 
головы. 31. Участник дорожного движения 
на зебре. 33. Язвительная насмешница. 34. 
Очки без заушных дужек, держащиеся при 
помощи зажимающей переносицу пружины. 
37. «Снегоход» времен царя Гороха. 38. Право 
запрета в активе президента.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пропуск. 4. Обогрев. 10. Балабол. 11. Разгром. 13. Клещ. 14. Шале. 
15. Казнокрад. 16. Листва. 18. Имбирь. 20. Сюрприз. 22. Ворсинка. 23. Рапсодия. 24. 
Преемник. 27. Панорама. 30. Мелисса. 32. Баланс. 34. Казино. 35. Коромысло. 36. Очко. 
38. Жюри. 39. Сводник. 40. Кальмар. 41. Караван. 42. Шиповки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паскаль. 2. Плащ. 3. Свалка. 5. Бигуди. 6. Грош. 7. Веселье. 8. Планер-
ка. 9. Прокурор. 10. Бегство. 12. Мафиози. 17. Властелин. 19. Мелодрама. 20. Синоним. 
21. Запинка. 25. Рефлекс. 26. Колготки. 27. Пустышка. 28. Маникюр. 29. Обморок. 31. 
Колибри. 33. Скидка. 34. Коньки. 37. Овца. 38. Жако.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ куплю книги физмат. 

+7-916-574-79-27

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

Как там у наших песенных классиков? 
«Старость меня дома не застанет, я в до-
роге, я в пути!» Вот это точно про него — 
мастера авторской песни и хорошего друга 
«МК»,  полковника (которых «бывших не 
бывает») Михаила Калинкина. 27 июня 
ему исполняется 65 лет. И вот адреса его 
творческих командировок только в этом 
году — Донбасс, Крым, приграничная 
Белгородчина, Чеченская Республика, 
Кабардино-Балкария, Эльбрус… Это да-
леко не полный перечень.

Эльбрус — особая история. Михаилу уже 
20 раз покорилась эта вершина. А еще он орга-
низатор фестиваля горнолыжной песни «При-
эльбрусье», которому более 26 лет.

Человек космической энергии. Неслучайно 
в молодости окончил Военно-космическую ака-
демию имени Можайского в Санкт-Петербурге. 
За плечами 34 года службы в армии. Сегодня 
он — заместитель председателя Централь-
ного правления Союза десантников России, 
популяризатор военно-патриотической песни, 
враг покоя и поэт.

Михаил Калинкин, по его выражению, дав-
ний читатель и почитатель «МК». Он посвятил не 
одну песню и газете, и ее корреспондентам. В 
одной из них есть такие строки о журналистском 
труде и «МК»:

Это тысячи лиц, это тысячи тем, 
Это путь без границ, это ворох проблем.
Это строки из самого пекла войны, 
Это чувство причастности к жизни 

страны.

Это сотни дорог, что по миру идут,
Это слово, что влет убивает беду.
То, что с острым штыком приравняло 

перо,
Чтобы правду узнал бы о главном народ.
Это острый и точный безжалостный 

взгляд,
Это боль за ошибки в пути корабля.
Сомали и Ангола, Чечня и Афган,
И бесланская школа, Донбасс и Луганск.
Это точные линии карикатур, 
Это четкие контуры дурней и дур,
Это голос, не верящей вракам страны, 
Это черного мрака разбитые сны.
От стены до стены, от окна до окна,
Твоя юная сила нас будит от сна,
Бьет в пожарного рельса чугунный набат:
Ты проснись, человек, распрями спину, 

брат!
Посмотри это зло, а вот это — добро,
И раскрой над страною души серебро.
Я не буду молчать, я тебе помогу, 
Мы с тобой разогнем злой судьбины 

дугу.
Мы раскроем глаза, разожмем кулаки,
И поймаем в ладони судьбы ветерки.
Улыбнемся и вместе пойдем по судьбе,
Ты уверен во мне, я уверен в тебе.
Это наши надежды, сомненья и боли,
Это камни традиций, ветра перемен.
А все вместе — Московский, друзья, 

Комсомолец.
Никого нам не надо другого взамен.

■ ■ ■
Журналисты «МК» от души поздравляют 

Михаила Калинкина с днем рождения и желают 
никогда не терять вдохновения!

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«НУЖНЫ НАМ ЗВЕЗДЫ И ДОРОГА!»
Автору и исполнителю 
песен Михаилу 
Калинкину — 65

НА ДЕРЕВНЮ 
К ДУШЕГУБУ
О маньяке-чиновнике, 
похищавшем девушек 
в университете, 
рассказали его 
односельчане

c 1-й стр.

ПАПА, 
НЕ ВЫХОДИ!

Бывший муж — убийца.

,
«Читал по бумаж
всегда, когда го
по людям скольз
к Манишину неп

Дом Виталия 
Манишина.
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Алхимия наоборот
Если у вас проблемы со сном, то можно 

вполне обойтись без снотворного. Включайте 
последние матчи команд группы С на Евро-
2024. И уже через несколько минут ваши веки 
отяжелеют и вы безызбежно, как выразилась 
наша фигуристка Алина Загитова, будете ви-
деть сны. Из шести матчей, сыгранных Англией, 
Данией, Словенией и Сербией между собой, 
пять завершились вничью, причем две ничьих 
были нулевыми. Более того, Словения и Дания 
сыграли вничью все свои три матча в группе, 
но при этом вышли в плей-офф. До этого та-
кое удавалось только Португалии в 2016-м, 
правда, тогда Роналду и компания выиграли 
турнир. Сейчас подобный трюк при наличии 
Германии, Испании, Австрии и, возможно, все 
той же Португалии датчанам и словенцам вряд 
ли удастся.

И все же пока самым большим разочаро-
ванием является английская сборная. После 
победы над Сербией с минимальным счетом 
1:0 оставшиеся две игры с датчанами и сло-
венцами были провальными. Это в первую 
очередь мнение британской прессы, еще де-
сять дней назад певшей дифирамбы команде 
под руководством Гарета Саутгейта. «МК» уже 
писал о проблемах в стане «Трех львов» 24 
июня. В итоге все опасения специалистов и 
фанатов подтвердились. После того как матч 
с датчанами закончился со счетом 1:1, вечером 
25 июня, играя со словенцами, англичане так 
и не сумели забить ни одного мяча. А встреча 
завершилась со счетом 0:0.

«Саутгейт имеет в своем распоряжении 
лучших игроков премьер-лиги, Бундеслиги и Ла 
Лиги. И все же Англия так и не смогла победить 
команду, занимающую 57-е место в мире. В на-
стоящий момент главный тренер «Трех львов» 
— алхимик наоборот, превращающий золото в 
довольно неблагородный металл, — негодуют 

английские газеты. — Возможно, они и прошли 
в плей-офф, но эта сборная Англии разочаро-
вала всю нацию после очередной печальной 
ничьей в группе C. Мы думали, что хуже, чем 
ничья 1:1 с Данией, быть уже не может, но это 
было очередное представление, заставившее 
нас рвать на себе волосы и ругаться, глядя в 
экраны телевизоров».

Нация разочарована. Звучит довольно 
серьезно, в стиле передовиц The Times начала 
ХХ века. Нация недоумевает, как команда, в со-
ставе которой есть Гарри Кейн, Джуд Беллингем 
и Фил Фоден, может быть настолько плохой? 
Нация не видит ничего в своей сборной, что 
могло бы подогреть у нее аппетит к плей-офф, 
ничего, что вселило бы уверенность в том, что 
англичане смогут показать что-то интересное 
в решающей стадии турнира, когда каждый 
матч на вылет.

Впрочем, сборной Англии повезло. Тур-
нирная сетка составлена таким образом, что, 
заняв первое место в своей группе, команда 
Саутгейта встретится с Германией, Францией, 
Испанией или Португалией только в финале. 
Если, конечно, туда доберется, ведь первый 
матч в плей-офф у нее будет, скорее всего, с 
голландцами. Слишком уж «неряшливо», ци-
тируя опять-таки британскую прессу, играет 
их сборная.

Странные рекорды

О том, что датчане и словенцы повторили 
своеобразное достижение португальцев на 
чемпионате Европы 2016 года, мы уже гово-
рили. Есть и другие антиуспехи — в шести 
матчах группы С было забито всего семь голов, 
что стало антирекордом среди предыдущих 

чемпионатов Европы по количеству голов и 
новым рекордом по количеству ничьих в одной 
группе.

Более того, чтобы определить на каком ме-
сте в группе финишировали датчане, а на каком 
словенцы, пришлось считать дополнительные 
показатели, так как у обеих команд было по три 
очка и три ничьих. Все решила желтая карточка, 
которую получил бывший армеец, словенский 
защитник Яка Бийол на 72-й минуте матча с 
англичанами, и которая отправила сборную 
Словении на третье место.

Австрийская симфония 
Рангника

В группе D, где собраны сборные Австрии, 
Франции, Нидерландов и Польши, футбол был 
гораздо веселее и закончился настоящей 
сенсацией.

В последнем матче австрийцы под управ-
лением бывшего руководителя по спорту и раз-
витию «Локомотива» Ральфа Рангника играли 
против голландцев.

По сравнению с предыдущими двумя игра-
ми Рангник сделал четыре изменения в соста-
ве, вероятно, чтобы снизить риск получения 
карточек и сохранить энергию команды. На 

старте игры их выход из группы был практи-
чески обеспечен, и только крупное поражение 
могло бы их выбить из числа лучших команд, 
занявших 3-е место.

Но австрийцы хотели большего, и на ше-
стой минуте это удалось. Австрия с самого 
начала завладела мячом и начала атаковать. 
Левый защитник Александр Прасс уже дважды 
угрожал воротам соперника, и на третий раз 
ему удалось прострелить на Марко Арнауто-
вича, но Мален, пытаясь прервать передачу, 
отправил мяч в собственные ворота.

Дониэлл Мален имел шанс исправить-
ся, когда Мемфис Депай вывел его один на 
один с австрийским вратарем, но его удар был 
неудачен. В середине первого тайма тренер 
голландцев Рональд Куман, сам в прошлом 
носивший футболку сборной, выпустил Хави 
Симонса, чтобы усилить атаку.

Угрозы от австрийцев поубавилось, и они 
начали нарушать правила, что привело к желтой 
карточке для Патрика Виммера. Вратарь гол-
ландцев Вербрюгген отразил удар Забитцера 
с 20 метров, а Арнаутович не смог реализовать 
свой момент.

На второй минуте второго тайма Симонс 
прорвался через центр и отдал пас на Гакпо, ко-
торый точно завершил атаку. Вскоре Вирджил 
ван Дайк и Стефан де Врей имели несколько 
моментов, но не смогли реализовать их.

Затем Романо Шмид неожиданно забил 
после передачи Флориана Гриллича. Это было 
напоминанием, что Австрию нельзя недооце-
нивать. Нидерланды, в свою очередь, выпусти-
ли джокера Ваута Вегхорста, который помог 
сравнять счет. Однако австрийцы снова вышли 
вперед благодаря голу Марселя Забитцера 
после передачи Кристофа Баумгартнера. И 
довольно неожиданно победили — 3:2.

Ральф Рангник буквально сиял от сча-
стья после матча. И это понятно — обойти и 
Францию, и Нидерланды, заняв первое ме-
сто в группе, для более скромной, чем ее со-
перники, Австрии очень важное и уникальное 
достижение.

Теперь Австрии, вероятно, придется встре-
титься с Турцией или Чехией в Лейпциге в суб-
боту, 29 июня. 

Франция свой матч с поляками завершила 
вничью — 1:1. Причем оба гола были забиты с 
пенальти. На точный удар Мбаппе, игравшего 
в черной защитной маске, не менее точным 
ударом ответил Роберт Левандовски. Вообще-
то Польша могла и выиграть, но ВАР отменил 
гол Левандовски на 77-й минуте встречи. Более 
того, эти два футболиста чуть не подрались в 
концовке матча. На 88-й минуте поляк случайно 
задел рукой лицо Мбаппе, который сломал нос 
в первом матче с австрийцами. Килиан начал 
ругаться, снял защитную маску и принялся 
проверять, не случился ли рецидив травмы. 
А также пожаловался судье на грубую игру 
Левандовски. Но в итоге все обошлось. После 
финального свистка игроки обнялись. Польша, 
набрав одно очко, покинула Евро, а французы 
финишировали вторыми в своей группе.

26 июня будет последним днем группового 
этапа Евро-2024. Определятся окончательные 
расстановки групп Е и F. А плей-офф начнется 
совсем скоро — уже 29 июня, в субботу.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Дмитрий ГЛУХОВ.

В группе С со-
стоялись самые скуч-

ные матчи чемпионата 
Европы, а для опреде-

ления итоговых мест 
команд даже пришлось 

считать количество 
желтых карточек, кото-

рые получили словенские 
и датские футболисты 

по ходу турнира. А вот в 
группе D сборная Австрии 
под управлением бывшего 

спортивного директора 
«Локомотива» Ральфа 

Рангника неожиданно для 
всех заняла первое место.

Конфликт между американским прави-
тельством и ВАДА набирает обороты. 
Президент ВАДА Витольд Банька пуб-
лично обвинил Америку в политизации 
борьбы с допингом в этой стране.

Представить себе подобное еще полго-
да назад было крайне затруднительно. Все-
мирное антидопинговое агентство (ВАДА)  
вместе с Международным олимпийским 
комитетом (МОК) были полностью заняты 
борьбой с российским спортом. Но неожи-
данно у ВАДА появился новый враг.

Все началось со статьи в New York Times 
20 апреля 2024 года, в которой говорилось 
о том, что в январе 2021 года 23 китайских 
пловца сдали положительные пробы на до-
пинг, но их пустили на Олимпиаду в Токио, 
так как ВАДА приняло версию китайского 
антидопингового агентства (CHINADA) о 
«бытовом загрязнении». После этой статьи 
Американское антидопинговое агентство 
(USADA) попросило у Баньки объяснений, а 
американские СМИ подлили масла в огонь, 
написав, что Китай сделал в свое время 
добровольное пожертвование ВАДА в раз-
мере 2 миллионов долларов. В ответ Все-
мирное агентство сообщило, что начинает 
независимое расследование, но в целом не 
намерено отказываться от своего решения и 
некоторые из этих китайских пловцов поедут 
на Олимпиаду в Париж, так как вины их в упо-
треблении допинга нет. Глава USADA Трэвис 
Тайгарт обвинил Баньку и его организацию 
в покрывательстве нарушителей правил. 
Тут уже президент ВАДА закусил удила и 
17 мая 2024 года публично обвинил USADA 
в лицемерии. В качестве примера отметив, 
что почти каждый пятый спортсмен из США, 
участвовавший в чемпионате мира по легкой 
атлетике 2022 года в Юджине, за десять 
месяцев, предшествовавших турниру, не 
прошел ни одного внесоревновательного 
тестирования.

В Америке такой пассаж Баньки не 
оценили. Подкомитет комитета Палаты 
представителей по энергетике и торговле 
Конгресса США решил провести слушания 
по изучение антидопинговых мер в пред-
дверии Олимпийских игр 2024 года. Баньку 
пригласили на слушания в Конгресс «для 
дачи показаний». Но он отказался. В отличие 
от  американских пловцов Майкла Фелпса 
и Эллисон Шмитт вместе с президентом 
USADA Тайгартом.

● ● ●
На слуша-

ниях в Конгрессе 
Майкл Фелпс, один 
из самых титулованных олимпийцев всех 
времен, заявил, что антидопинговые меры 
«не оправдали ожиданий».

«Мне ясно, что любые попытки рефор-
мирования ВАДА потерпели неудачу и все 
еще существуют глубоко укоренившиеся 
системные проблемы, которые снова и 
снова наносят ущерб целостности между-
народного спорта и праву спортсменов на 
честную конкуренцию», — цитирует Фелпса 
REUTERS. - Мы больше не можем слепо 
доверять организации, которая постоянно 
доказывает, что она либо не способна, либо 
не желает последовательно проводить в 
жизнь свою политику во всем мире».

Эллисон Шмитт, на счету которой четы-
ре олимпийских «золота», призвала законо-
дателей привлечь ВАДА и глобальную анти-
допинговую систему к ответственности.

ВАДА  в ответ опубликовало «Заявление 
президента ВАДА о политизации антидо-
пинговой борьбы в США».

«Слушание было направлено на даль-
нейшую политизацию относительно про-
стого случая массового заражения, который 
превратился в скандал с небольшим коли-
чеством лиц, в основном в Соединенных 
Штатах. Слушания в Вашингтоне не делают 
ничего конструктивного для укрепления 
глобальной антидопинговой системы. 

90% спортсменов в США не пользу-
ются защитой, предусмотренной Всемир-
ным антидопинговым кодексом, потому, 
что основные профессиональные лиги и 
ассоциации колледжей отказываются под-
чиняться системе, контролируемой USADA. 
Оставшиеся 10% спортсменов в США не 
получают той поддержки, которую они за-
служивают. 31% американских спортсменов, 
подпадающих под Кодекс, не прошли доста-
точного тестирования в течение 12 месяцев 
перед токийскими Играми».

USADA стало играть в политику, на-
страивая американских спортсменов про-
тив других стран, разделяя их на лучших и 
худших, на нас и их. Пока я остаюсь пре-
зидентом, я буду давать отпор любому, кто 
втягивает ВАДА в свои политические игры и 
ставит под угрозу систему, которую глобаль-
ное антидопинговое сообщество строило 
вместе 25 лет».

● ● ●
С одной стороны, все происходящее 

еще раз показывает, что монополизация 
какой-либо организацией права управления 
спортом рано или поздно приводит к краху 
такой организации. И нам надо строить свои 
собственные управленческие институты. 
Потому что, обвиняя США в политизации 
спорта, само ВАДА и его президент Банька 
давно уже занимаются подобными вещами 
в отношении российских спортсменов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.06.2024
1 USD — 87,8064; 1 EURO — 94,1131.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Дробыш (1966) — композитор и 
музыкальный продюсер, заслуженный ар-
тист России
Анатолий Ильин (1931–2016) — советский 
футболист, нападающий, тренер, олимпий-
ский чемпион

Борис Равенских (1914–1980) — режиссер 
театра, педагог, народный артист СССР
Таша Строгая (1974) — художник-модельер 
и телеведущая

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…
13°, днем 25…27°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер се-
верный, 6–11 м/c.

Восход Солнца — 3.47, заход Солнца — 
21.18, долгота дня — 17.31. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день рыболовства
День микро-, малых и средних 
предприятий 
1709 г. — Петр I на военном совете решил 

дать бой шведам под Полтавой
1754 г. — императрица Елизавета Петровна 
утвердила проект Зимнего дворца в Санкт-
Петербурге, представленный итальянским 
архитектором Растрелли
1929 г. — советское правительство поста-
новило всех заключенных со сроком больше 
трех лет перевести из тюрем в трудовые 
лагеря
2014 г. — в России открылся первый темати-
ческий парк развлечений «Сочи Парк»

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ
СПОРТ
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Чай? Кофе?
— А покрепче?
— Есть орехи.

— В этой пьесе, — говорит актеру ре-
жиссер, — вы будете играть обычного, 
рядового россиянина, который уже десять 
лет женат…
— А я-то надеялся на роль со словами!..

По статистике, каждая вторая женщина не 
желает быть ни каждой, ни второй.

Жена изъявила желание пожертвовать свою 
одежду бедным, голодающим семьям. Я 
сказал, что если ее одежда им по размеру, 
то они не такие уж и голодающие. И ссора 
началась.

— Тренер, а что нужно качать, чтобы жен-
щины были без ума от меня?
— Нефть.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Культура «по понятиям» давно уже стала 
частью культуры массовой и даже элитар-
ной вопреки утверждениям авторов про-
ектов типа «Слово пацана» — мол, все это 
антипример. Тем не менее из антигероев 
получаются герои-анти, и вот уже моло-
дежь вслед за лидерами мнений надевает 
«спортивки» и постигает удивительный и 
заплеванный мир улицы. Новый спектакль 
в Театре РОСТА у Нонны Гришаевой в Цари-
цыне — «Пацаны» — был задуман задолго 
до выхода «Слова пацана» и не имеет от-
ношения ни к сериалу, ни к воспеванию 
тюремной романтики. Неужели так бывает? 
Честно сказать, я и не надеялась.

После третьего звонка гаснет свет в зале, 
и откуда-то сверху раздается знакомый голос 
красотки Нонны, раздраженно шипящей: «Алло! 
Да? Ну я же просила мне не звонить, я разго-
вариваю со зрителями!» На этом переклички 
с проектами «Квартета И» только начинаются. 
Реально выходят пацаны: четыре молодых 
артиста в белых рубашках, с подтяжками и 
в черных кедах. Автор и режиссер спектакля 
Рамазан Шахбанов, он же — один из пацанов, 
в день премьеры назвал его «драмедией с эле-
ментами театрального стендапа». По большому 
счету, это разговор, как и в любом театре, — со 
зрителем, но еще и друг с другом, и с самим 
собой. Остальные пацаны — Илья Ильиных, 
Семен Газиев и Ильдус Хасанов — тоже пред-
ставляются настоящими именами. Они играют 

себя, причем без определенного возраста. 
Всем же известно, что первые тридцать лет 
детства мужчины — самые трудные.

— Пацаны — это мы.
Спектакль целиком построен на носталь-

гии. Это самое популярное чувство, которое 
эксплуатирует сегодня любой уважающий себя 
проект. «А помните?» И все, публика постарше 
тает, новому поколению нравится. В общем-то, 
«Пацаны» делают то же самое, только каче-
ственно. Итак, картина первая — школьная. 
На сцене среди минималистичных декораций 
появляется растяжка в виде зеленой доски, на 
ней мелом выведено прописью: «Школа». 

— А кто в какие игры в школе играл? — об-
ращаются пацаны к залу. Раздаются ответы: 
салки, вышибалы, казаки-разбойники, ножички, 
резиночки!..

— О-о-о, резиночки! Да, мы их вот так 
растягивали и весь день прыгали через эти 
резиночки…

— Ты че, у нас во дворе в резиночки только 
девчонки играли!

Под дружеское ржание пацаны то и дело 
подкалывают то друг друга, то зрителей. Пер-
вое впечатление, что актеры импровизируют, на 
ходу вспоминая детали своего детства, отроче-
ства и юности. Уроки, учителя, одноклассники, 
булки в столовой и компот. А вы помните свою 
первую драку? 

— Шли на меня двое. — Пацаны смеются. — 
Трое! (Та же реакция.) Одиннадцатиклассников! 

Короче, много их было! В школьной столовке 
после уроков. И они мне говорят: «Эй, салага! 
Метнулся за сосиской! В тесте!» 

Остальные пацаны помогают товари-
щу воссоздать ситуацию. Тот вспоминает: 
взял швабру, ведро… потом почему-то при-
соединяется директор школы. «Так, нам нужен 
директор!»

Тут же из зала приглашается доброволец 
на роль директора — мальчик лет шести. На-
чинается битва — ведро превращается в шлем, 
швабры — в шпаги. Детские воспоминания 
обретают материальную форму и оживают в 
единственном месте на земле, где они могут 
повториться: на сцене. 

— А ведь все, что мы рассказываем, это 
правда. Даже не верится, — грустно улыбается 
Рамазан. 

Картина вторая — романтическая. На 
школьной доске за спинами пацанов добав-
ляется слово «Девчонки». Пацаны под смешки и 
шуточки вспоминают свои первые поцелуи, на-
конец решаются позвонить «той самой» Машке 
и все, все ей сказать, тренируют свои навыки 
соблазнения… Правда, как познакомиться с 
девчонкой? Снова приглашают помощницу из 
зала — и, заново преодолевая подростковую 
неуклюжесть, пытаются с ней заговорить. 

Интерактивные задорные этюды щедро 
приправлены мальчишеским сленгом и при-
колами родом из разных поколений. Наверное, 
современные школьники после спектакля объ-
ясняли родителям, которые «не шарят», кто 
такой «скуф». Вариаций слова «фигня» просто 
не сосчитать. «А как называется вот эта фигня, 
которой банки закручивают? — Блин, не помню. 
Фигнекрутилка!» Смутно напоминает чапель-
ник, о котором говорили мужчины. Здесь же 
говорят пацаны: тем самым нефильтрованным 
мальчишеским языком, за который непременно 
влетит от взрослых, но который кажется крутым 
и органичным, когда тебе десять.

А когда вспоминают игру «сифа», радуются 
уже мамы и папы. Пацаны устанавливают на 
сцене огромную рогатку и стреляют прямо по 
зрителям, благо старшее поколение правила 
игры знает: начинают, как в детстве, с хохо-
том уворачиваться, никому не хочется быть 
«сифой»! 

Картина третья — лирическая. На доске 
появляется третье слово прописью: «Мечта». 
О чем мечтают пацаны? Куда же без дурац-
ких подколов и мальчишества: конечно, пле-
вать дальше всех! Еще мечтают попасть на 

дискотеку в соседнее село, а не тусоваться в 
своем клубе. И нарвать яблок в чужом саду. И 
снова зрителей включают в «секретную опера-
цию»: раздают яблоки и просят побыть ветками. 
В зале вырастает лес рук, а пацаны разжива-
ются яблочками, конечно, получая еще и соли 
от разъяренного старика-соседа. И вдруг по 
закону жанра: «Пацаны, а мне старика жалко. 
Отдайте яблоки, я верну». Или он сам? Конеч-
но, «нытик» и «предатель» сначала осужден 
пацанским судом, а потом…

— У меня вчера ушел отец. Они с мамой 
весь день ругались, кричали. Сестра плакала 
так, что я думал, она задохнется… — И так не-
брежно, как бы вытирая нос рукавом: — Ну и 
подумаешь. Ну и пофиг!

Это «пофиг» звучит со сцены много раз, 
как волшебное заклинание против разбитых 
коленок, сломанных носов и домашних сцен. 
Главное — не показать вида перед пацанами: 
что я, девчонка?! Но яблоки из чужого сада сра-
зу потеряли вкус, и есть как-то не хочется. 

Жизненные проблемы и годы за плечами, 
темные воспоминания, слезы матери и крики 
отца. Здесь ностальгия выходит за рамки «А 
помните песню «Белые розы» Юры Шатунова?» 
и поднимает совсем другие вопросы. А помни-
те, как сложно сказать «прости», когда обидел 
маму? А если обидел отца? А как мучительно 
стыдно потом, даже если тебя не наказали?

О чем мечтают пацаны? Не те пацаны, 
которые живут по законам улицы и кроме как 
матом не разговаривают. Пацаны и девчонки, 
которые по-прежнему живут в каждом из нас. 
О чем они мечтают? На сцене перед каждым 
большая распечатанная фотография. Самих 
себя. «Это я, и здесь мне семь лет. И я мечтаю…» 
О чистом небе. Чтобы вернулся отец. Об ощу-
щении полета — как в детстве, когда хотел стать 
пилотом. Или моряком. О настоящих друзьях. 
Мир во всем мире. Засыпать под одеялом с 
мамой и папой в обнимку. Чувствовать себя в 
безопасности. Чтобы родители жили долго и 
всегда были здоровы.

О чем по-настоящему мечтают — настоя-
щие пацаны?.. Таким пацаном был и Петруша 
Гринев, и Николенька Иртеньев, и Дениска 
Кораблев, и Тимур со своей командой, и мно-
гие другие — барчуки, сироты, сыновья пол-
ка и неуловимые мстители. И каждый из них 
сказал в свое время свое слово. Наконец-то 
и слово современного пацана получилось 
благозвучным.

Виктория ПАСКАЛЬ.

СЛОВО ПАЦАНОВ ТЕПЕРЬ В ТЕАТРЕ
Вот и выяснилась главная ловушка пе-
ресдачи экзаменов в резервные дни 
тем, кто хочет улучшить свои баллы. 
Как известно, президент такую воз-
можность в этом году предоставил всем 
желающим выпускникам. Но чиновники, 
как всегда, сделали все по-своему. 
Мало того что в зачет идет не лучший, 
а последний результат — например, 
сдал общество на 90, захотел получить 
100, в результате вышло 75, вот эти 75 
и засчитают. Вдобавок теперь пере-
сдавшим не выдают вовремя аттестаты, 
дети напуганы, что просто не успеют 
отправить документы в вузы.

Школьники со всей страны уже зава-
лили жалобами главу Лиги безопасного 
Интернета Екатерину Мизулину.

«В городе Астрахань не выдают ат-
тестаты, если ты идешь пересдавать до-
полнительные экзамены в «путинский» 
день (обществознание, биологию и т.д.), 
а в других городах и регионах уже вчера 
выдали аттестаты».

«Я выпускница 11-го класса из Башкор-
тостана. Сегодня классрук написала нам, 
что дети, идущие на июльскую пересдачу 
ЕГЭ, аттестаты не получат. Это касает-
ся не только математики и русского, но 
и предметов по выбору. Нигде не нашла 
возможное нововведение, говорят, оно 
появилось всего за 5 дней до вручения. 
Классрук написала, что озвучили на каком-
то совещании».

«Нам говорят, что аттестаты выдадут 
в конце июля или начале августа. Прием-
ная кампания в мой вуз заканчивается 25 
июля. Так и хочется сказать: «Спасибо за 
пересдачу».

Больше всего не повезло тем, кто по-
ступает в топовые и творческие вузы, где 
приемная комиссия заканчивает работу 
раньше всех остальных, так как абитури-
ентам предстоят еще и дополнительные 
вступительные испытания (ДВИ). Одна из 
бывших одиннадцатиклассниц пишет, что 
идет на пересдачу 4 июля, а последний 

день приема документов в ее учебное за-
ведение — 7 июля. И не факт, что ей успеют 
отдать аттестат за три дня. Процесс это не 
быстрый. В некоторых школах «зажали» не 
только аттестаты, но и золотые медали (для 
них требуется сдать ЕГЭ не ниже, чем на 
75 баллов, которые вовсе не обеспечивают 
порог поступления во многие вузы, поэто-
му первые, кто записались на пересдачу, 
это отличники). Подростки жалуются, что 
не пойдут и на выпускной, чтобы не раз-
рыдаться, глядя на счастливчиков с уже 
врученными школьными документами.

Руководители школ по всей стране, как 
пишут выпускники, разводят руками. Они 
и сами не понимают, как так получилось, 
что пересдачу разрешили, а сроки вступи-
тельных экзаменов в вузы не передвинули. 
Понятно же, что те, кто захотел пересда-
вать, получат свои новые результаты позже 
остальных. А без них документы о среднем 
образовании не имеют права выдать, да 
вуз их без итогов ЕГЭ и не примет. 

Рособрнадзор уже сообщил, что ре-
зультаты пересдавших «будут направлены 
в регионы не позднее 15 июля». 

Заместитель директора департамента 
А.И.Магомедов отметил, что «выдача ат-
тестатов будет задерживаться только для 
тех учащихся, которые приняли решение 
о пересдаче ЕГЭ».

Но неужели те, кому положено, не мог-
ли подумать об этом раньше? Это же было 
очевидно.

А затем заблаговременно сообщить 
детям точную информацию, чтобы те вме-
сте с родителями принимали полностью 
взвешенное решение: готовы ли они ри-
сковать уже имеющимися баллами при 
перспективе не успеть поступить в вуз 
вовсе или нет.

А так, учитывая все минусы пересда-
чи, получается, что иллюзорный шанс вы-
пускникам улучшить свою оценку вроде 
бы дали, но по факту потерять они могут 
гораздо больше.

Екатерина САЖНЕВА.

ГЛАВНАЯ ПОДСТАВА ПЕРЕСДАЧИ
Абитуриенты вовремя не получат аттестаты 
и не успеют подать документы в вуз
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